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Le président de la République 
préside une réunion du Conseil 

des ministres

Conseil de la nation:

Le président de la Commission 
de l’équipement et du 

développement local prend part 
à la 148e AG de l’UIP

Attaf reçoit l’ambassadeur du Royaume de Bahreïn en Algérie

Annonce du lancement 
officiel du Réseau associatif 

pour le dialogue et le bon 
voisinage algéro-africain

Le Conseil de la nation prend part 
en Afrique du Sud à la réunion 

conjointe du Bureau du PAP

Le président de la République, 
Chef suprême des Forces armées, 
ministre de la Défense nationale, 

M. Abdelmadjid Tebboune, préside, 
dimanche, une réunion du Conseil 
des ministres consacrée à des exposés 
relatifs à plusieurs secteurs, indique 
un communiqué de la Présidence de la 
République.
“Le président de la République, Chef 
suprême des Forces armées, ministre de 
la Défense nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune, préside, ce jour, une réunion 
du Conseil des ministres consacrée à des 
exposés relatifs au suivi de la mise en 
œuvre des programmes complémentaires 
de développement dans les wilayas 
de Khenchela, Tissemsilt, Djelfa et 

Tindouf, au rapport d’étape sur le 
recensement général de l’agriculture 
et au programme de raccordement 
électrique des exploitations agricoles, 
des zones industrielles et des zones 
d’activité, outre l’état des préparatifs 
pour les Jeux olympiques de 2024”, lit-
on dans le communiqué.

Le président de la Commission de 
l’équipement et du développement 
local du Conseil de la nation, 

Lyes Achour, représentant l’Assemblée 
parlementaire de la Méditerranée (APM), 
prend part du 23 au 27 mars, aux travaux 
de la 148e Assemblée générale (AG) 
de l’Union interparlementaire (UIP), a 
indiqué dimanche un communiqué de la 
chambre haute du Parlement.
Prévue dans la ville de Genève (Suisse), 
cette réunion débattra du thème de la 
“Diplomatie parlementaire, tisser des liens 

pour promouvoir la paix et l’entente”, lit-
on dans le communiqué.   
Pour rappel, l’UIP est une organisation 
mondiale des parlements nationaux, dans 
laquelle l’APM est membre observateur 
permanent.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale 

à l’étranger, M. Ahmed Attaf, 
a reçu, dimanche au siège 

du ministère, l’ambassadeur 
du Royaume de Bahreïn en 
Algérie, M. Fouad Saddek El 
Baharna, qui lui a rendu une 
visite d’adieu au terme de sa 

mission en Algérie, indique 
un communiqué du ministère.
L’ambassadeur bahreïni a 
adressé ses remerciements 
aux autorités algériennes 

pour l’hospitalité qui lui a été 
réservée et le soutien qu’il 
a trouvé tout au long de sa 
mission en Algérie, ajoute le 
communiqué.

Le lancement officiel du 
Réseau associatif pour le 
dialogue et le bon voisinage 

algéro-africain, a été annoncé, 
samedi à Alger, lequel constituera 
un mécanisme de coordination 
multidisciplinaire, un espace 
de réflexion, de concertation 
et d’application des projets de 
développement associatifs.
Dans son allocution à cette occasion, 
le président de l’Observatoire 
national de la société civile 
(ONSC), Noureddine Benbraham, 
a salué cette démarche, soulignant 
que le lancement de ce Réseau 
associatif s’inscrit dans le cadre 
du programme de l’Observatoire 
inspiré de son approche et de ses 
dimensions stratégiques pour 
la période 2024-2030, établies 
à l’initiative d’associations 
algériennes, nationales et de 
wilaya.
De son côté, le président du 
Réseau, Ali Sahel, a souligné que 
ce nouveau mécanisme “revêt 

une grande importance, de sa 
stratégie qui permet d’assurer un 
déploiement fort et efficace de la 
société civile sur la scène africaine 
et internationale dans le cadre du 
prolongement et de l’intégration”.
Une convention de partenariat 
et de coopération entre l’ONSC 
et le Réseau a été signée, à cette 
occasion, par M. Benbraham, 
dans le but de renforcer les 
capacités des associations 
membres du Réseau et de soutenir 
la dynamique participative entre 
les établissements publics et les 
associations, à travers l’échange 
d’expertises et la concrétisation 
des projets dans le domaine du 
dialogue algéro-africain.

Le Conseil de la nation a 
pris part, jeudi à Midrand 
(République d’Afrique du 

Sud), à la réunion conjointe du 
bureau du Parlement panafricain 
(PAP) et des bureaux des 
commissions permanentes, a 
indiqué un communiqué de la 
chambre haute du Parlement.
“Le membre du Conseil de la 
nation, président du Groupe 
géopolitique de l’Afrique du 
Nord au Parlement panafricain 
(PAP), Abdelmadjid Azzedine a 
pris part à la réunion conjointe 
du bureau du PAP et des bureaux 
des commissions permanentes, 
en présence des présidents des 
groupes géopolitiques et des 
présidents des deux groupes 
parlementaires de la femme et 
de la jeunesse, et ce au siège 
du PAP, à Midrand (République 
d’Afrique du Sud)”, lit-on dans 
le communiqué.
Présidé par la présidente par 
intérim du PAP, Lucia Dos 
Passos, cette réunion a été 
consacrée à l’examen des 

clauses réglementaires relatives 
à l’élection d’un nouveau 
président du PAP et des 1e et 4e 
vice-présidents suis à la vacance 
de ces postes”, précise la même 
source.
A cette occasion, la présidente par 
intérim du Parlement panafricain 
a appelé au “respect des textes 
et des résolutions régissant 
l’action du PAP, dont le protocole 
constitutif, avec l’adoption des 
recommandations du Conseil 
exécutif de l’Union africaine 
(UA) et la mise en œuvre de 
ses orientations concernant le 
déroulement des opérations 
de vote, en vue de garantir 
leur succès dans l’intégrité, 
la transparence et la pratique 
démocratique, conformément 
aux principes d’orientation du 

bureau du conseiller juridique de 
l’UA”.
Il sera également procédé 
à l’élection “d’un nouveau 
président du Parlement 
panafricain du Groupe 
géopolitique d’Afrique du Sud, 
du premier vice-président du 
Groupe géopolitique de l’Afrique 
du Nord et du 4e vice-président du 
groupe géopolitique de l’Afrique 
centrale, en consécration du 
principe de l’alternance décidé 
par l’UA et ce, sous la supervision 
de la Commission de l’UA 
lors des travaux de la session 
extraordinaire de la 6e législature 
qui débutera vendredi”, indique 
le communiqué.
Le Parlement panafricain 
reprendra après cette session, 
ses travaux ordinaires, en vue de 
“poursuivre ses apports à même 
de faire face aux défis auxquels 
est confronté le continent au 
service des intérêts des peuples 
africains”, a conclu la même 
source.
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Partenariat entre l’algérie et l’Union européenne (Ue) :
Le président Tebboune avait appelé à le réviser, 

l’accord d’association Algérie – UE sera revu

election présidentielle anticipée 7 septembre 2024 :
Des partis politiques soutiennent

Le partenariat entre 
l’Algérie et l’Union 
européenne (UE) a connu 

des remises en question depuis 
sa conclusion en 2002 et son 
entrée en vigueur en 2005. Cette 
collaboration, ayant toujours 
été sujette à controverse du côté 
algérien, est aujourd’hui en cours 
de révision par les deux parties.
En effet, l’accord actuel a favorisé 
principalement l’UE, laissant 
l’économie algérienne confrontée 
à des clauses désavantageuses. 
Les investissements de l’UE en 
Algérie n’ont représenté que 
5% des échanges commerciaux 
bilatéraux entre 2005 et 2022, 
totalisant seulement 13 milliards 
de dollars. Cette situation appelle 
à une révision profonde.

De plus, l’Algérie aspire à 
une révision clause par clause, 
privilégiant une approche « 
gagnant-gagnant ». L’évaluation 
sur dix ans (2005-2015) révèle 
un déséquilibre marqué, 
avec des exportations hors 
hydrocarbures atteignant à peine 
14 milliards de dollars tandis 
que les importations de l’UE ont 
atteint 220 milliards de dollars, 
engendrant d’importantes pertes 
douanières.

Une volonté de réforme 
partagée

En outre, lors de sa visite 
en 2023, Josep Borrell, haut 
représentant de l’UE pour les 
affaires étrangères, a souligné la 
disposition de l’UE à considérer 
les propositions de l’Algérie 

pour améliorer l’accord. Les 
autorités algériennes réclament 
une révision des articles clés, 
notamment en matière de 
protection du marché national et 
d’encouragement des industries 
émergentes.

La révision de cet accord 
constitue un vaste chantier 
visant à rééquilibrer les échanges 
commerciaux. L’Algérie, avec sa 
nouvelle politique économique, 
aspire à réduire ses importations, 
augmenter ses exportations 

hors hydrocarbures et attirer 
davantage d’investissements 
étrangers, conformément aux 
engagements pris en 2002.
Pour conclure, la révision de 
l’accord Algérie-UE représente 
une opportunité cruciale pour 
rééquilibrer les relations 
économiques entre les deux 
partenaires. Dans un contexte 
de crise énergétique en Europe, 
l’Algérie cherche à consolider son 
rôle de fournisseur énergétique 
tout en renforçant sa présence 
sur la scène internationale. 
Une collaboration équitable et 
bénéfique pour les deux parties 
est l’objectif primordial de 
cette révision, s’inscrivant dans 
une dynamique de coopération 
renouvelée.

Des partis politiques 
en Algérie ont 
exprimé leur soutien 

à la décision du président de 
la République, Abdelmadjid 
Tebboune d’organiser une 
élection présidentielle anticipée 
le 7 septembre prochain. Cette 
initiative est saluée comme un 
pas significatif vers la stabilité 
politique et la consolidation 
démocratique du pays.
En effet, pour commencer le 
Front El Moustakbal, parmi les 
premiers à réagir, a accueilli 
favorablement cette décision 
présidentielle. Le parti considère 
que cette élection anticipée 
renforce les fondements 
démocratiques nationaux et offre 
une opportunité de progresser 
vers l’avenir. Cat, selon ce même 
Front, l’élection présidentielle 

anticipée consolidera davantage 
le socle démocratique national, 
renforçant ainsi la légitimité 
des institutions et réfutant les 
critiques contre le processus 
démocratique.
De plus, Talaie el Houriat 
a souligné que la décision 
présidentielle relève des 
prérogatives constitutionnelles et 
contribue à la stabilité politique 
et sécuritaire de l’État. Le 
parti insiste sur l’importance 
d’institutions légales et d’un front 
interne cohérent pour garantir la 
prospérité économique.
Les partis politiques, y compris 
le Mouvement Ennahda, ont 
exprimé leur respect pour la 
décision présidentielle, mettant 
en avant l’intérêt supérieur du 
pays, sa sécurité et sa stabilité, 
et appellent à une participation 

massive pour consolider l’État 
de droit et maintenir la stabilité 
politique. Ennahda appelle 
également à la révision de la 
loi électorale pour assurer un 
climat propice à l’élection 
présidentielle, renforçant ainsi 
la transparence et l’intégrité du 
processus électoral.

Retour à la normalité 
institutionnelle selon

le Mouvement de l’entente 
nationale

Par ailleurs, le Mouvement de 
l’entente nationale considère 
que l’organisation de l’élection 
présidentielle anticipée témoigne 
de la volonté politique de revenir 
à la normale institutionnelle. 
Cette décision vise à préserver 
la stabilité constitutionnelle et 
à respecter la volonté du peuple 
algérien. Le Mouvement de 

l’entente nationale appelle à 
la réalisation d’une véritable 
cohésion nationale pour garantir 
le succès de cette élection 
présidentielle anticipée.
Le Mouvement Ennahda a dit 
respecter la décision du président 
de la République, souhaitant 
que la prochaine élection 
présidentielle sera “l’étape de 
la consécration de la volonté 
populaire avec une participation 
massive, en vue de concrétiser 
l’Etat de droit, de maintenir la 
stabilité et d’écarter tous les 
obstacles entravant l’édification 
d’une économie forte, mais 
aussi pour permettre à l’Algérie 
de poursuivre son rôle d’acteur 
pivot sur les plans régional et 
international”.
Ennahada a, en outre, appelé à 
“assurer le climat idoine pour 
l’organisation de l’élection 
présidentielle, en commençant 
par la révision de la loi organique 
relative au régime électoral”.
Pour le Mouvement de l’entente 
nationale, la décision portant 
organisation d’une élection 
présidentielle anticipée “dénote 
la volonté politique pour un 
retour à la situation normale 
et traditionnelle de l’échéance 
présidentielle, ainsi que le souci 
constant de l’Algérie de préserver 
la stabilité constitutionnelle 
et le bon fonctionnement des 
institutions, outre le respect de la 
volonté du peuple algérien libre 
et souverain dans l’expression 
de son choix dans un climat 
démocratique pluraliste, intègre 
et transparent”.
Le Mouvement a affirmé sa 
“disposition pour mener à bien ce 
rendez-vous national majeur, en 
faveur du choix constitutionnel 
et institutionnel souverain”, 
appelant à “la réalisation d’une 

véritable cohésion nationale”.
Le Front du militantisme national 
s’est, pour sa part, félicité de la 
décision relative à la tenue d’une 
élection présidentielle anticipée, 
affirmant qu’elle “arrive à point 
nommé pour faire taire les voix 
souhaitant semer le doute”.
Le front El-Hokm Errached a 
favorablement accueilli la tenue 
d’une élection présidentielle 
anticipée en septembre prochain, 
affichant sa disposition pour 
“accompagner ce processus 
politique et prendre part à la 
consécration des principes de 
la démocratie, afin de répondre 
aux aspirations de la volonté 
populaire et réaliser les ambitions 
des élites politiques et sociales”.
Le Front du militantisme national 
se réjouit également de cette 
décision présidentielle, estimant 
qu’elle permettra de répondre 
aux aspirations du peuple et de 
contrer les tentatives de semer le 
doute.
Enfin, le front El-Hokm Errached 
affiche son soutien à l’élection 
présidentielle anticipée et 
exprime sa volonté de participer 
activement à la consolidation 
des principes démocratiques en 
Algérie.
En somme, l’annonce de 
l’élection présidentielle 
anticipée en Algérie a suscité 
un large soutien de la part des 
partis politiques, qui voient en 
cette initiative une opportunité 
de renforcer la démocratie 
et de consolider la stabilité 
institutionnelle du pays. À 
travers une participation massive 
et un processus électoral 
transparent, l’Algérie s’engage 
sur la voie d’une nouvelle ère 
démocratique, répondant ainsi 
aux aspirations de son peuple.
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les ÉtaBlisseMents sColaiRes oUVeRts aUX ÉlÈVes :

Lancement des cours de soutien pour les candidats 
aux épreuves du baccalauréat et du BEM

stRUCtURes ÉdUCatiVes :

Respecter les délais en prévision 
de la rentrée scolaire

aCCidents/Zones URBaines:

 15 morts depuis le début 
du Ramadhan

Les établissements scolaires 
accueillent à partir de ce 
dimanche, les candidats 

aux épreuves des examens 
du Baccalauréat et du Brevet 
d’enseignement moyen (BEM), 
pour leur permettre de suivre 
les cours de soutien dispensés 
en cette première semaine des 
vacances de printemps.
Les cours de soutien 
programmés par le ministère 
durant la première semaine des 

vacances d’hiver et de printemps 
constituent une opportunité 
pour les élèves qui s’apprêtent 
à passer les examens nationaux, 
pour combler leurs lacunes dans 
différentes matières, notamment 
les matières fondamentales.
Le ministre de l’Education 
nationale, Abdelhakim Belaabed 
avait récemment insisté sur 
la nécessité d’”ouvrir les 
établissements scolaires aux 
élèves pendant la première 

semaine des vacances de 
printemps pour suivre les 
cours de soutien et de révision 
programmés”.
L’examen du Brevet 
d’enseignement moyen (BEM), 
aura lieu du lundi 3 juin au 
mercredi 5 juin 2024, tandis 
que l’examen du baccalauréat 
de l’enseignement secondaire se 
déroulera du dimanche 9 juin au 
jeudi 13 juin 2024.

Le ministre de l’Habitat, 
de l’Urbanisme et de 
la Ville, Mohamed 

Tarek Belaribi, a présidé une 
réunion technique consacrée 
à la préparation de la rentrée 
scolaire 2024-2025, insistant sur 
le nécessaire parachèvement des 
projets dans les délais impartis, 
indique un communiqué du 
ministère.
La réunion, qui s’est tenue lundi 
au siège de la Banque nationale 
de l’Habitat, a rassemblé le 
Secrétaire général, l’Inspecteur 
général et le Directeur général 
des équipements publics au 
niveau du ministère, ainsi que 
le directeur général du Fonds 
de garantie et de caution 
mutuelle de la promotion 
immobilière (FGCMPI), les 
directeurs des équipements 
publics et les directeurs des 
Offices de promotion et de 
gestion immobilière (OPGI) des 
wilayas d’Oran, d’Aïn Defla, 
de Tizi Ouzou, de Guelma, 
de Blida et de Sétif, précise la 
même source.
A l’entame de la réunion, 
le Directeur général des 
équipements publics a présenté 
un exposé sur les 1.067 
équipements publics en cours de 
réalisation au niveau national.
“Les travaux de réalisation 

de 269 équipements publics, 
inscrits au titre de la loi de 
finances 2024, ont été lancés, 
conformément aux instructions 
données par M. Belaribi lors des 
précédentes réunions pour le 
lancement, avant fin mars, des 
travaux de tous les équipements 
publics au titre de 2024”, 
souligne le communiqué, 
précisant que “la réalisation 
de 584 structures éducatives 
débutera cette année”.
La réunion a été marquée par 
la présentation d’une nouvelle 
plateforme numérique, réalisée 
par le Fonds de garantie et de 
caution mutuelle de la promotion 
immobilière, intitulée “Gestion 
des projets d’équipements 
publics Numep”. Celle-ci offre 
une fiche technique de chaque 

projet inscrit au niveau des 
directions des équipements 
publics à travers les 58 wilayas 
et permet de consulter le taux de 
réalisation de chaque projet.
A cette occasion, M. Belaribi a 
souligné que “le secteur a franchi 
une étape importante dans le 
domaine de la numérisation”, 
estimant que “cette plateforme 
aidera la Direction générale des 
équipements publics à suivre les 
projets et à lever les entraves 
administratives et techniques 
en temps réel, ce qui permettra 
d’accélérer la réalisation des 
projets”.
Le ministre a, par ailleurs, 
insisté sur “le nécessaire 
parachèvement des projets dans 
les délais impartis en prévision 
de la rentrée scolaire”.

Quinze (15) personnes 
ont trouvé la mort 
et 514 autres ont été 

blessées dans 433 accidents 
de la route survenus en zones 
urbaines peu avant la rupture 
du jeûne depuis le début du 
mois de Ramadhan, indique 
un bilan des services de la 
Sûreté nationale rendu public 
dimanche.
Dans le cadre de la campagne 
nationale de sensibilisation 
pour la prévention contre les 
accidents de la route lancée 
par la Direction Générale de 
la Sûreté nationale (DGSN) 
pour le Ramadhan 2024 sous 
le slogan “tous ensemble pour 
un Ramadhan sans accidents”, 
les services de la Sûreté 
Nationale ont enregistré 

“4150 infractions et 2199 
délits routiers notamment le 
dépassement de la vitesse 
réglementaire avant le moment 
de la rupture du jeûne en zones 
urbaines, durant la période 
allant du 11 au 21 mars en 
cours”, indique la même 
source, précisant que “433 
accidents ont eu lieu en zones 
urbaines, faisant 15 morts et 
514 blessés” durant la même 
période.
La DGSN réitère son appel aux 
usagers de la voie publique à 
la prudence et au respect du 
code de la route, rappelant 
les numéros vert 1548 et 
de secours 17, ainsi que 
l’application “allo chorta” mis 
à la disposition des citoyens 
24h/24 pout tout signalement.

ZaKat el-FitR 2024 :

Les montants fixés en Algérie et en France

Alger, le 24 mars 2024 – 
Le ministère des Affaires 
religieuses et des Wakfs 

a annoncé, ce dimanche, que 
le montant de la Zakat al-Fitr a 
été fixé à 150 dinars algériens 
pour cette année. Cette décision 
a été prise après consultation de 
la Commission nationale de la 
fatwa.
Le ministère a également indiqué 
que la collecte de la Zakat al-Fitr 

débutera à partir de la moitié du 
mois de Ramadan et que les fonds 
seront distribués aux nécessiteux 
un ou deux jours avant l’Aïd el-
Fitr.
La Zakat al-Fitr est une 
obligation religieuse qui incombe 
à tout musulman, homme ou 
femme, riche ou pauvre, majeur 
ou mineur. Elle doit être versée 
pour chaque membre de la 
famille, y compris les enfants et 

les personnes à charge.
Le ministère a rappelé que la 
Zakat al-Fitr peut être versée en 
nature (2 kg de dattes, de blé ou 
d’orge) ou en argent. Cette année, 
le montant de 150 DA correspond 
à la valeur moyenne de 2 kg de la 
nourriture de base en Algérie.
Le ministère a enfin appelé les 
fidèles à s’acquitter de cette 
obligation religieuse et à faire 
preuve de générosité envers les 

plus démunis.
Zakat al-Fitr en France : 9 euros 
par personne pour 2024
En France, le CFCM (Conseil 
français du culte musulman) 

a fixé le montant de la Zakat 
al-Fitr à 9 euros par personne 
pour l’année 2024. Ce montant 
représente une augmentation 
de 2 euros par rapport à 
l’année précédente, justifiée par 
l’inflation et la hausse du coût de 
la vie.
Cette adaptation vise à garantir 
que l’aide fournie aux plus 
démunis réponde réellement à 
leurs besoins.
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les prix des œufs en chute libre :
1000 DA pour trois plateaux

Pour le Ramadan et l’aid el-Fitr :  
Le ministère du commerce 

veille à l’approvisionnement 
du marché en produits 

de consommation

Vente de sardines à 500da/Kg : 
Quelles sont les wilayas 

concernées par cette opération ?

Après une flambée des 
prix sans précédent, le 
prix des œufs a connu 

une chute spectaculaire en 
Algérie, en ce mois de Ramadan. 
Le plateau d’œufs, qui se 
vendait à environ 700 DA il y 
a quelques mois, est désormais 
proposé entre 330 et 360 DA sur 
les marchés, notamment dans les 
marchés de proximité. Le prix 
d’un seul œuf est tombé à 10 
à 12 DA, une première depuis 
environ deux ans !
En effet, une forte pénurie de 

poules pondeuses avait été 
enregistrée auparavant, ce 
qui avait entraîné une baisse 
de la production d’œufs et 
une augmentation des prix. 
La situation s’est désormais 
inversée, avec une production 
excédentaire d’œufs qui a 
fait chuter les prix, indique 
M. Amari Saadi, président de 
l’association des aviculteurs de 
la wilaya d’Annaba.
La baisse des prix des œufs 
peut également s’expliquer par 
la fermeture des établissements 

scolaires et des restaurants durant 
les vacances et le Ramadan. 
En effet, ces deux périodes 
entraînent une diminution de 
la demande en œufs, car les 
cantines et les restaurants sont 
de gros consommateurs.
Il est important de noter que les 
prix des œufs de poules élevées 
à la maison ou dans les fermes, 
communément appelés œufs 
de poules « arabes », restent 
plus élevés que les ordinaires. 
Le prix de l’œuf « arabe » peut 
atteindre 30 à 35 DA.

Le directeur de la régulation et de 
l’organisation des activités au 
ministère du Commerce et de 

la Promotion des exportations, Ahmed 
Mokrani, annonce le succès du plan 
d’approvisionnement en produits de 
consommation pour la première moitié 
du Ramadan. L’adoption d’un système 
numérique précis par le ministère du 
Commerce a permis cette surveillance 
approfondie du produit du producteur au 
consommateur.
En effet, Mokrani assure que le plan 
de permanence pour l’Aïd al-Fitr est 
prêt, avec une durée de trois jours cette 
année pour la première fois, étendue 
aux week-ends. Ce plan est élaboré avec 
précision pour garantir aucun manque 
ou fluctuation dans l’approvisionnement 
des citoyens.
De plus, selon le directeur de la régulation 
des activités, les deux premières semaines 
du Ramadan ont été très positives. 
Aucune pénurie n’a été enregistrée 
grâce à une préparation intensive depuis 
octobre 2023, notamment en augmentant 
la production d’huile, de sucre, de farine 
et de semoule, ainsi qu’en assurant des 
stocks importants.
La capacité de production des moulins 
a été augmentée de 20%, passant de 
40% à 60% pendant le Ramadan, 
avec un suivi numérique de la chaîne 
d’approvisionnement du lait et d’autres 
produits essentiels pour éviter les 

fluctuations sur le marché.
Une nouvelle approche numérique permet 
de suivre la chaîne d’approvisionnement 
des produits dans les régions du sud, 
compensant les coûts de transport et 
maintenant les mêmes prix qu’au nord 
pour 28 produits, tout en surveillant le 
commerce frontalier avec le Mali et le 
Niger.
Réduction des prix dans les marchés 
locaux
En outre, il rappelle aussi que plus 
de 500 marchés ont été ouverts avec 
des réductions de prix sans précédent, 
supervisées par le ministère du Commerce, 
garantissant l’approvisionnement à des 
prix abordables dans plusieurs régions.
Un programme d’importation de viande 
de volaille et des mesures incitatives ont 
été mises en place pour réduire les prix 
et assurer l’approvisionnement pendant 
et après le Ramadan.
Les prix de la viande ont été maintenus 
à des niveaux raisonnables, rendant la 
viande de bœuf à 1200 DA/kg, la volaille 
à 1350 DA/kg et les ovins à 1850 DA/kg, 
comparativement aux prix précédents 
qui dépassaient les 3000 DA/kg pour la 
viande ovine.
Pour conclure, le plan de permanence 
pour l’Aïd al-Fitr est complet, avec 
une surveillance continue sur le terrain 
pour garantir l’approvisionnement et 
les services minimums nécessaires aux 
citoyens.

Dans un effort pour alléger le 
fardeau économique sur les 
citoyens et réguler le marché 

des produits halieutiques, l’Algérie a 
lancé une opération significative de vente 
solidaire. Cette initiative vise à rendre 
la sardine, un aliment de base pour de 
nombreux ménages, accessible à un prix 
réduit.
Ainsi, le jeudi marquait le début d’une 
opération notable dans le secteur de la 
pêche et des productions halieutiques en 
Algérie, avec la commercialisation de la 
sardine à un prix avantageux de 500 dinars 
algériens par kilogramme. Cette vente 
s’effectue à travers des points fixes de 
vente directe producteur-consommateur, 
établis dans plusieurs wilayas du pays. 
L’initiative, lancée officiellement 
dans une poissonnerie d’Alger, a vu la 
participation active de responsables du 
secteur, soulignant l’importance de cette 
démarche pour le bien-être des citoyens.
L’accueil de cette opération par la 
population a été extrêmement positif, 
avec une grande affluence observée dès le 
premier jour. M. Hentour Abderrahmane, 
directeur du contrôle des activités de la 
pêche, de l’aquaculture et de la régulation 
du marché au ministère, a souligné que 
l’objectif principal était de réguler le 
marché en assurant l’accès à des produits 
halieutiques à des prix abordables, 
particulièrement durant le mois sacré.
L’initiative vise donc également à 
compenser le déficit de production locale 
pendant certaines périodes de l’année, 
en autorisant l’importation de quantités 
limitées pour stabiliser les prix.
Quelles sont les wilayas concernées ?
Pour pallier le manque de production 
locale, exacerbé par les conditions 

météorologiques défavorables de 
décembre à avril, le ministère a autorisé 
l’importation de premières quantités 
de sardines. Cette mesure, ciblant 
plusieurs wilayas, dont Alger, Annaba et 
Constantine, vise à équilibrer le marché 
et à réguler les prix.
La production nationale, souffrant alors 
d’une réduction significative durant les 
mois d’hiver, contraste avec une période 
de mai à novembre où l’abondance 
permet de maintenir la stabilité des prix 
sans recourir à l’importation.
La hausse générale des prix de la sardine 
est donc attribuée à une augmentation de 
la consommation et à l’élargissement de 
la distribution, y compris vers les wilayas 
de l’extrême Sud, grâce à l’amélioration 
des réseaux de froid et de transport 
frigorifique.
Cette initiative de vente solidaire ne 
se limite pas à offrir un soulagement 
immédiat aux consommateurs mais 
encourage également la production 
locale. Avec la réalisation de projets 
d’aquaculture, comme ceux d’Ain Taya, 
et l’augmentation de la capacité de 
production piscicole, l’Algérie s’oriente 
vers une autosuffisance accrue en 
produits halieutiques.
L’opération de vente solidaire de sardines 
à 500 DA/kg en Algérie représente une 
approche proactive pour aborder les 
défis économiques et sociaux liés à la 
consommation de produits de la mer. 
En régulant le marché et en soutenant la 
production locale, cette initiative illustre 
un engagement envers le développement 
durable et la sécurité alimentaire, tout en 
offrant un soutien tangible aux citoyens 
durant des périodes économiquement 
sensibles.



annaBa / ade

La direction des eaux vers une amélioration de la distribution : 
Réparation de 300 fuites 

annaBa/ sÉCURitÉ

Régression de la criminalité durant ce mois sacré de ramadhan

annaBa / PRodUCtion de lait

La laiterie ‘’Edough’’ augmente sa production pour répondre 
aux besoins des wilaya de l'Est

annaBa / BeRRaHal

L'informel revient en force: 
l'incivisme irrite les commerçants et les habitants

La direction de l'eau de 
la wilaya d’Annaba a 
assuré à l'occasion 

de la journée de l'eau que 
la distribution de ce liquide 
vital va s'améliorer dans la 
wilaya et reprendra donc 
son cours normal. Ladite 
direction a indiqué que 
300 opérations de fuites 
recensées ont été remises 
en état, d'une grande utilité 

pour un nombre importants 
non négligeable de foyers, 
mais aussi de différents 
utilisateurs. Cette importante 
opération s'est effectuée 
périodiquement, selon un 
programme établi suivi de 
contrôle. Ce qui a permis la 
remise en état de 90 %  de 
réseaux défectueux. Dans 
ce cadre, il faut rappeler 
que le wali, Abdelkader 
Djellaloui, lors de sa visite 
concernant le secteur des 

ressources  hydriques a 
appelé à l'amélioration 
de la distribution de cette 
matière vitale mais aussi 
à la protection des cités 
riveraines, notamment de 
la Plaine Ouest. S’agissant 
du  barrage de Bouhdid, 
qui accuse un retard dans 
sa réalisation, le premier 
responsable de la wilaya 
a boosté les services 
concernés en vue d’accélérer 
les travaux.

En effet, ce mois de 
ramadhan a été marqué 
par une nette régression 

de la criminalité. De moins en 
moins de blessés admis aux 
urgences, en ce mois sacré de 
ramadhan, encore moins les actes 
criminels perpétrés, notamment 
par la délinquance juvénile. C’est 
dire que la wilaya d’Annaba, est 

aujourd’hui, la ville la plus sûre 
de l’est du pays. Outre l’absence 
de crime, comparativement à 
d’autres wilayas, elle est en voie 
de redevenir un havre de paix 
d’antan où il faisait bon de vivre. 
En témoigne le déploiement des 
éléments de police sur tout le 
territoire de la wilaya, en son 
chef-lieu notamment. La sûreté 
de wilaya a dans ce sens adopté 

la politique de proximité et non 
de répression agressive. Cette 
méthode d’agir a instauré un 
sentiment de confiance et de 
petits soins, auquel recourent 
les éléments de sécurité de 
cette institution d’Etat. Cette 
approche sécuritaire qui est en 
fait un travail de longue haleine, 
semble avoir donné les résultats 
escomptés.

Selon notre source proche, 
la laiterie ‘’Edough’’ 
d'Annaba qui couvre cinq 

(5) wilaya en lait a doublé sa 
capacité de production passant 
de 190.000 litres par jour de 
lait  à environ 385.000 litres 
par jour depuis début mars, soit 
de 100%, et a atteint sa pleine 
capacité de production estimée 
à 400.000 litres par jour en 

ajoutant sa production de lait de 
vache. Cette mesure  s’inscrit 
dans le cadre de la politique de 
sécurité alimentaire   de l'état 
et  dans le but de garantir que 
l’augmentation de la demande de 
cette substance soit suffisamment 
assurée pendant le mois de 
Ramadhan.
La quantité produite est répartie à 
travers les différentes communes 
des cinq wilayas à travers 122 

distributeurs agréés, dont 27 
distributeurs agréés pour la 
wilaya d'Annaba.
Notre source a également 
souligné que la part quotidienne 
de lait  d'Annaba s'élevait à 
environ 180.000 litres par jour 
après une augmentation du quota 
produit par la laiterie ‘’Edough’’ 
passant de 71.000 litres par jour 
à environ 120.000 litres par jour 
depuis le début du moi de mars, 

en plus de 29.000 litres par jour.

Pour rappel le wali d'Annaba 

avait rendu visite, avant le mois 

de ramadhan, à cette laiterie 

dans le cadre d’une inspection 

mais également pour résoudre 

les lacunes constatées, insistant   

au passage à l'ouverture 

d'autres points de vente de lait 

afin de mettre fin aux chaînes 
interminables.

Malgré la lutte acharnée 
des éléments de 
sécurité envers les 

vendeurs à la sauvette, les 
habitants de la commune de 
Berrahal ont interpelé les 
autorités concernées sur l’état 
des lieux de leurs cités. Ces 
derniers se disent excédés par 
les nuisances occasionnées 
au quotidien par les vendeurs 
ambulants qui squattent la voie 
publique surtout en ce mois sacré 
de Ramadhan, les trottoirs et 

chaussées, générant une anarchie 
indescriptible et vendant tout 
et n’importe quoi, notamment 
des ustensiles et accessoires de 
cuisine et autres divers articles 
ménagers. Les abords des cités 
et les espaces publics sont 
squattés par des dizaines de 
jeunes vendeurs informels. Ils 
sont au détour de chaque coin de 
rue, étalant leurs marchandises 
sur  les trottoirs ou sur des 
étals de fortune. Les vendeurs 
à la sauvette se sont multipliés 
rendant difficile la circulation 

des piétons sur les trottoirs du 
fait que plusieurs espaces publics  
ont été à nouveau squattés. 
Même la circulation des piétons 
est  devenue difficile, sachant 
que ces derniers sont obligés  de 
faire des détours ou d’emprunter 
la chaussée au risque de se faire 
heurter par des véhicules.  En 
dépit des requêtes adressées aux 
autorités locales et aux services 
de sécurité, les vendeurs illicites 
continuent de faire la pluie et le 
beau temps à Berrahal.

 Tayeb Zgaoula
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A l’occasion de Mars bleu, 
mois consacré à la lutte et à la 
sensibilisation contre le cancer du 

côlon et du rectum, l’association ALISC 
de lutte et de soutien aux cancéreux à établi 
un programme consacré à la sensibilisation 
sur l’importance du dépistage précoce au 
cours d’une émission à large audience 
au niveau de Radio Annaba et a souligné 
que nous ne disposons toujours pas de 
programme national appliqué au territoire 
entier de dépistage précoce au cancer du 
colon par le test de recherche de sang dans 
les selles systématique dès l’âge de 50 ans 
et que pour le moment notre seule arme 
reste la sensibilisation par une meilleure 
connaissance des signes de ce cancer ; et a 
rappelé bien que c’est le deuxième cancer 
qui tue nos patients de façon équivalente 
chez la femme et chez l’homme, il reste 
guérissable dans 90% des cas quand il est 
détecté et traité à temps.  L’association 
a organisé pour le 08 mars 2024 une 
opération “distribution de cadeaux pour 

les femmes présentes au CAC Annaba 
pour leur chimiothérapie ainsi que la 
distribution de 54 repas pour tous les 
patients en radiothérapie notamment ceux 
qui habitent en dehors de la wilaya de 
Annaba. ALISC a également organisé une 
soirée karaoké au restaurant “Diarbakir le 
22/03/2024 “où il y a eu distribution de 
dépliants d’information sur les signes et 
les moyens de prévention contre le cancer 
du côlon. L’association a également donné 
rendez-vous aux personnes présentes pour 
le prochain jeudi 28 mars 2024 pour une 
soirée caritative traditionnelle pour les 
femmes au niveau de l’hôtel Seybouse. 
La présidente Dr Kouroughli a précisé 
qu’il restait des formations destinées aux 
médecins généralistes programmées et des 
interventions auprès des étudiants. Enfin 
elle a rappelé qu’en l’absence de dépistage 
précoce, les moyens de prévention restent 
une meilleure connaissance des signes du 
cancer du côlon, une alimentation saine et 
équilibrée.

À  Chétaibi, le restaurant «Errahma» 
assure des repas chauds aux 
nécessiteux de la commune 

et aux passagers. Il s’agit-là d’une 
initiative entreprise par  l’association  
‘’ Ness El Khir Chétaibi’’,  un groupe 
de bienfaiteurs de la région, dont nous 
évoquerons parmi eux le dévouement 
d’un membre de l’APW, en l’occurrence,  
Achref  Bahi, qui a toujours répondu 
présent   avec ses collègues non seulement 
en  approvisionnant le restaurant en 
denrées alimentaires, mais aussi suivant 
de prés la gestion de l’établissement. Le 
groupe ‘’ Ness El Khir Chétaibi’’ participe 
quotidiennement, avec ses bénévoles, à 
la préparation  de repas chauds par jour. 
Depuis le début de ce mois sacré, un 

repas complet, composé d’une chorba, 
d’un plat de résistance, de dattes, de lait,  
est gracieusement servi aux personnes 
démunies et visiteurs. Ce groupe constitué 
de jeunes, des entrepreneurs et étudiants  
se sont toujours manifestés pour servir 
leurs prochains et leur apporter ne serait-
ce qu’un soutien moral. On ne peut pas 
vivre à l’aise sans se soucier d’autrui, 
particulièrement des personnes qui vivent 
dans des conditions difficiles, car nul n’est 
à l’abri des aléas de la vie”, déplore un 
bénévole, avec un sourire accompagnant 
le don. Les bénévoles donnent tout ce 
qu’ils peuvent. A noter que l’association 
‘’Ness el khir chétaibi’’ tente par tous 
les moyens d’aider le maximum des 
démunis grâce aux dons réceptionnés des 
bienfaiteurs.

annaBa / assoCiation

Les bénévoles du groupe associatif Green Bike
 à pied d’œuvre sur le littoral

Plus de 200 sacs de déchets collectés 

annaBa / MaRs BleU

L’association ALISC poursuit 
sa campagne de sensibilisation

annaBa / solidaRitÉ

Le restaurant «Errahma»  
de l’association ‘’Ness El Khir’’  

Chétaibi à la rescousse 
des démunis

Sur initiative de l’association 
«Green Bike» et des bénévoles, 
une campagne de nettoyage a été 

organisée depuis le début du mois de 
Ramadhan. Il s’agit de la 7ème édition que 
l’association entreprend cette campagne 
durant tout le mois de ramadhan, sur 
le littoral de la ville d’Annaba. Les 
volontaires ont procédé notamment au 
nettoyage des abords des plages polluées 
et en collectant les déchets ménagers. 
Ces plages se trouvent souvent dans 
un état lamentable. Outre les déchets 
ménagers et autres détritus hétéroclites, 
des centaines de bouteilles en plastique ou 
des canettes en métal sont abandonnées 
sur le sable. Cette action qui se poursuit 
a atteint un record de ramassage de plus 
de 200 sacs de déchets depuis le début 

du mois de Ramadhan.  Rien  qu’hier, en 
l’espace de 24 heures,  près de 90 sacs 
ont été ramassés. Cette initiative, vise à 
sensibiliser la population à contribuer par 
des actes de bénévolat à la préservation 
des espaces verts et endroits publics de 
sorte à préserver l’environnement. Il 
est impératif, que les habitants et même 
les visiteurs  fassent preuve de plus de 
civisme, à savoir apprendre à jeter leurs 
déchets dans les poubelles mises à leur 
disposition. Green Bike qui signifie vélo 
vert, est un club qui œuvre pour une 
vie saine et un environnement propre. 
Les membres, amateurs de vélo, font 
de chaque sortie une action citoyenne 
en remplissant un sac de déchets. Au fil 
des jours, les actions du groupe ‘’Green 
Bike’’ sont devenues virale sur les réseaux 
sociaux.

Imen.B
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C’est sous l’égide 
du responsable 
régional des scouts, 

que s’est tenu récemment 
le concours régional « Taj 
Furssan Al-Quran », une phase  
importante pour les jeunes 
scouts algériens en lice pour le 
prestigieux concours national. 
Placée sous le thème « Lisez 
le Coran avec belle récitation», 
cette compétition a rassemblé 
les talents de la région dans 
les branches des scouts et des 

scouts avancés.
L’événement, organisé par le 
Scoutisme Islamique Algérien 
de la wilaya d’Annaba, a 
été bien plus qu’une simple 
compétition. Il a constitue une 
célébration de la récitation 
du Coran, un pilier central 
de la foi musulmane. Dans 
une atmosphère empreinte de 
spiritualité, les participants 
ont rivalisé pour rendre 
hommage à ce livre saint par 
le biais de leur récitation, sous 
l’œil bienveillant d’un jury 

composé de membres bien 
respectés. Chaque participant a 
eu l’opportunité de démontrer 
son savoir-faire et sa dévotion 
à travers la récitation des 
versets du Noble Coran saint. 
Les juges ont scruté avec 
attention chaque prestation, 
évaluant la précision, la beauté 
et la profondeur spirituelle 
de chaque récitant, mais au-
delà de la compétition, une 
séance marquée par une 
ambiance empreinte de respect 
et d’amitié. Chaque récitant a 

offert une interprétation unique 
et personnelle des versets 
sacrés, mettant en lumière la 
richesse et la diversité de la 

récitation du Coran. En fin 
d’audition, les lauréats ont 
été récompensés pour leur 
contribution et leurs efforts.

ANNABA / CONCOURS « TAJ FOURSSAN AL-QURAN»           
Les scouts algériens s’impliquent dans la lecture du Saint Coran

Sara.Y

Faisant suite aux 
recommandations 
du wali, Abdelkader 

Djellaoui, les responsables 
locaux de l’APC de Sidi Amar, 
ont lancé un programme de 
réhabilitation des écoles 
primaires de la région. Cette 
initiative vise à répondre aux 
besoins croissants en matière 

d’infrastructures éducatives 
et à garantir la préservation  
du patrimoine du secteur 
éducatif. Les travaux de 
rénovation sont menés par 
les services techniques 
locaux, sous la supervision 
du chef de la daira d’El 
Hadjar et du P/APC de Sidi 
Amar. La responsable du 
département des équipements 

publics de la daira ainsi 
que les équipes techniques 
communales assurent un suivi 
rigoureux de l’avancement 
des travaux, notamment 
pendant les vacances 
scolaires, permettant ainsi la 
poursuite des opérations de 
réhabilitation.
Les écoles primaires ciblées 
par ce programme de 

réhabilitation sont ‘’Youcef 
Yahia’’, ‘’Bouazza Salah’’ 
et ‘’Moulok Ahmed Zaïr’’. 
Ces établissements, situés 
au centre de la commune, 
sont d’une importance 
capitale  dans l’éducation 
et l’épanouissement des 
enfants de la localité. Les 
travaux entrepris couvrent 
divers aspects, allant de la 

rénovation des infrastructures 
physiques à l’amélioration des 
équipements pédagogiques. 
Des salles de classe aux 
aires de jeux, en passant par 
les sanitaires et les espaces 
communs, chaque élément est 
pris en compte pour garantir 
un environnement éducatif 
sûr, stimulant et adapté aux 
besoins des élèves.

ANNABA / SECTEUR ÉDUCATIF            

Réhabilitations des écoles primaires à Sidi Amar
Sara.Y

Le P/APC d’El Hadjar, 
assisté des services 
techniques, a effectué 

une visite d’inspection des 
projets d’aménagement situés 
le long de la rue principale 
près du tribunal d’El Hadjar. 
Cette initiative résulte de la 
mise en œuvre  des directives 
du premier responsable de 
l’exécutif d’Annaba, insistant 

sur la nécessité  d’accélérer 
le rythme des travaux et de 
lever tous les contraintes 
techniques. L’objectif de cette 
inspection était de suivre 
de près l’avancement des 
travaux, ainsi que de résoudre 
rapidement les problèmes 
techniques rencontrés sur 
le terrain. La commune 
d’El Hadjar s’engage 
pleinement à garantir la bonne 

exécution de ces projets 
d’infrastructure, qui revêtent 
une importance capitale pour 
le développement urbain 
de la région. La réalisation 
de ces projets contribuera 
certainement à améliorer le 
cadre de vie des habitants 
d’El Hadjar et à renforcer 
l’attractivité de la ville sur les 
plans économique, social et 
touristique. 
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Suivi rigoureux des projets de développement urbain 
à El Hadjar

Sara.Y

Le terminal à conteneurs 
en réalisation dans le port 
de Djen Djen, dans la 

wilaya de Jijel, sera réceptionné 
“avant la fin de l’année 2025”, 
a affirmé, dimanche, le 
président-directeur général de 
cette infrastructure portuaire, 
Abdeslam Bouab.
Le même responsable a 
précisé, dans une déclaration 
à l’APS, que l’achèvement 
de travaux de réalisation du 
terminal, relancés en 2024 
après avoir été suspendus en 
2019 en raison de “certains 

problèmes” avec le partenaire 
Sud-coréen, “feront du port de 
Djen Djen un important pôle 
d’échanges de marchandises 
dans le bassin méditerranéen 
en mettant à disposition des 
postes à quai permettant 
l’amarrage de navires de 
grandes dimensions”.
Dès le mois de juin, a ajouté M. 
Bouab, un quai de 320 mètres 
de long et de 14 mètres de 
profondeur sera réceptionné, 
permettant de recevoir, au 
titre d’une première phase, des 
navires de 6.000 conteneurs, en 

attendant l’achèvement, “d’ici 
à septembre 2025”, des 2ème 
et 3ème phases qui porteront la 
profondeur à 17 m, permettant 
ainsi au port de faire accoster 
des navires transportant jusqu’à 
18.000 conteneurs.
La réception de porte-
conteneurs géants au port de 
Djen Djen permettra de réduire 
le coût du transport et de réduire 
d’environ 20 jours le délai 
de transit des marchandises 
en provenance d’Europe et 
destinées à des pays africains, 
a encore indiqué le même 

responsable, notant que le port 
de Djen Djen “ambitionne 
de porter à 12 millions de 

tonnes le volume d’échange de 
marchandises qui était de 9,7 
millions de tonnes en 2023”.

JIJEL / PORT             

Le terminal à conteneurs du port de Djen Djen réceptionné 
avant fin 2025



Elections européennes 
Les Républicains lancent leur campagne 

et chargent le camp Macron

Tuberculose 
Les millions de cas non diagnostiqués 

compromettent les efforts de lutte

A Aubervilliers, la droite 
a donné son premier 
grand meeting. Sa tête de 

liste, François-Xavier Bellamy a 
défendu l’idée d’une France qui 
reprend son destin en Europe, 
tout en attaquant le chef de l’Etat, 
selon le monde fr.
Les temps changent et la 
géographie des meetings de 
la droite aussi. Loin de leurs 
bastions (perdus) de l’Ouest 
parisien, Les Républicains 
(LR) ont lancé leur campagne 
européenne à Aubervilliers 
(Seine-Saint-Denis) commune 
de l’ancienne « ceinture rouge » 
francilienne. Ce premier grand 
rassemblement public doit 
donner une nouvelle impulsion 
à la liste menée par François-
Xavier Bellamy, qui récolte entre 
7 et 8 % d’intentions de vote 
dans les sondages. La menace 

d’un résultat inférieur à 5 % le 9 
juin, synonyme de disparition au 
Parlement européen, existe donc 
plus que jamais.
Aux Docks de Paris, la droite 
et sa tête de liste ont donc 
parlé d’Europe mais surtout 
de la France et d’Emmanuel 
Macron. Ils ont fait feu sur le 

président de la République et 
les « macronistes » largement 
applaudis par les 3 500 personnes 
présentes. Eric Ciotti a donné 
le ton. En chauffeur de salle, 
le président des Républicains 
a lancé les hostilités : « On ne 
s’improvise pas chef de guerre, 
avec des gangs de boxe, a-t-il 

asséné en référence à la récente 
série de photos du président de 
la République. La guerre, ce 
n’est pas la recherche du buzz sur 
TikTok ou Instagram. La guerre, 
c’est du sang et des larmes. »
Renoncement à la campagne
Au second rang, Pierre-Henri 
Dumont sourit au moment de 
découvrir le nom de sa voisine. « 
Ah, je crois que je vais être tout 
seul », ironise le député du Pas-
de-Calais. En effet, Laurence 
Sailliet s’est décommandée le 
matin même dans une tribune 
publiée par Le Journal du 
dimanche. Eurodéputée depuis 
octobre 2023 (après le départ 
d’Agnès Evren pour le Sénat), 
elle a expliqué renoncer à mener 
campagne aux côtés de M. 
Bellamy. Les raisons ? La ligne 
trop conservatrice de la tête de 
liste sur les sujets sociétaux ou 

encore« l’opposition par principe 
à l’exécutif » des Républicains. 
« Elle a surtout compris qu’elle 
ne sera pas en position éligible 
sur la liste »,souffle Pierre-Henri 
Dumont.
L’ancienne chroniqueuse télé 
a pour défaut son soutien à 
Emmanuel Macron dès le 
premier tour en 2022. Le genre 
d’engagement rédhibitoire pour 
des Républicains décidés à tailler 
en pièces le bilan de la majorité 
en France comme au Parlement 
européen. Céline Imart, elle, « 
est fière de pas avoir voté pour 
Emmanuel Macron ni en 2017, 
ni en 2022 ». Numéro deux 
de la liste LR, l’agricultrice 
tarnaise dénonce « le spécialiste 
des grands mots, des grands 
plans (…) mais c’est surtout le 
spécialiste du grand enfumage ! »

L’OMS estime qu’en 
2022, 3 millions de 
nouveaux cas sont 

restés inconnus des services de 
santé. Les personnes présentant 
peu ou pas de symptômes 
pourraient en représenter une 
partie importante, et le diagnostic 
est particulièrement difficile chez 
les enfants, selon le monde fr.
Dans l’univers souvent feutré 
des instances internationales 
de la santé, les mots de Guy 
Marks, président de l’Union 
internationale contre la 
tuberculose et les maladies du 
poumon, détonnent. A l’occasion 
de la Journée mondiale contre 
la tuberculose, dimanche 24 
mars, le professeur alerte dans 
un communiqué : l’incidence 
de la maladie infectieuse 
bactérienne dans les pays les 

plus touchés (Bangladesh, 
Chine, Inde, Nigeria, Pakistan, 
République démocratique 
du Congo…) diminue à un 
rythme « affreusement lent ». « 
Nous devons avoir le courage 
d’admettre que la stratégie 
actuelle pour mettre fin à la 
tuberculose dans [ces] pays ne 
procure pas les résultats que nous 
espérons », tranche-t-il.
Principale source de sa déception 
: les carences du dépistage. Le 
bacille de Koch, responsable 
de la maladie, a tué 1,3 million 
de personnes en 2022, selon 
l’Organisation mondiale de la 
santé (OMS), tandis que sur 
10,6 millions de nouveaux cas 
estimés, 3,1 millions sont restés 
inconnus des services de santé. 
Les experts les ont baptisés 
« millions manquants ». Les 

difficultés d’accès aux soins 
expliquent en partie cet écart.
Mais, d’après M. Marks, il 
arrive souvent que les malades 
ne soient pas repérés « parce 
qu’ils n’éprouvent pas ou ne 
reconnaissent pas les symptômes 
». En conséquence, l’Union 
juge « vital » de réaliser un 
« dépistage exhaustif » de la 
population dans les contextes 
de forte incidence, au-delà des 
personnes symptomatiques et 
des groupes à risque.
« Standards de dépistage à 
revoir »
Plusieurs études ont cherché à 
évaluer la part de la tuberculose 
subclinique, c’est-à-dire peu 
ou pas symptomatique ; une 
méta-analyse est parue dans la 
revue The Lancet Infectious 
Diseases le 12 mars. Les 

chercheurs emmenés par Frank 
Cobelens, professeur à l’Institut 
d’Amsterdam pour la santé 
mondiale et le développement, 
ont passé en revue douze études 
en Afrique et en Asie incluant 
600 000 personnes dont 1 900 
malades. Ils ont testé trois 

définitions de la tuberculose 
subclinique : « pas de toux 
persistante au-delà de deux 
semaines », « pas de toux du 
tout », et « aucun symptôme 
» parmi toux, fièvre, douleurs 
thoraciques, sueurs nocturnes et 
perte de poids.

Les écoliers sont « sains 
et saufs », a déclaré 
dimanche le gouverneur 

de l’Etat de Kaduna, sans 
préciser comment ils ont été 
libérés, selon le monde fr.
Les plus de 200 élèves enlevés 
par des hommes armés dans une 
école du nord-ouest du Nigeria 
début mars ont été libérés 
et sont « sains et saufs », a 
annoncé, dimanche 24 mars, le 
gouverneur de l’Etat de Kaduna, 

sans préciser comment ils ont 
été libérés.
Le président nigérian, Bola 
Tinubu, avait ordonné le 13 
mars aux forces de sécurité de 
ne pas payer de rançon pour leur 
libération. Selon des proches des 
victimes, les ravisseurs avaient 
exigé un paiement important.
Une loi a été introduite en 
2022 pour interdire de remettre 
de l’argent à des ravisseurs. 
Mais au cours de ces dernières 

années, des centaines d’écoliers 
et d’étudiants ont été enlevés, 
notamment dans l’Etat de 
Kaduna.
Les enlèvements de masse, un 
problème majeur
Les victimes d’enlèvement 
sont généralement libérées 
peu de temps après à l’issue 
de négociations avec les 
autorités locales, bien que les 
représentants de l’Etat nient 
toujours que des rançons 

aient été versées. En général, 
les familles et des villages 
entiers mettent en commun 
leurs économies pour payer les 
rançons, car ils estiment ne pas 
avoir le choix.
Les enlèvements de masse et les 
demandes de rançon pour libérer 
les personnes kidnappées sont 
un problème majeur et touchent 
tout le pays, le plus peuplé du 
continent. Dans le passé, des 
bandes criminelles lourdement 

armées ont déjà ciblé des écoles, 
en particulier dans le nord-ouest 
du pays.
En février 2021, des hommes 
armés avaient attaqué une école 
pour filles dans la localité de 
Jangebe, dans l’Etat de Zamfara 
(Nord), enlevant plus de 300 
personnes. Début mars, plus 
de 100 femmes sont portées 
disparues dans le nord-est du 
Nigeria, après un enlèvement de 
masse attribué à des djihadistes.
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Au Nigeria, plus de 200 élèves enlevés début mars 
par des hommes armés ont été libérés



Liban: des frappes israéliennes font trois blessés dans l’est, 
le Hezbollah riposte

Deuil national en Russie après le massacre du Crocus City Hall, 
Poutine promet de châtier les coupables

Au Soudan en guerre, on risque sa vie pour nourrir ses voisins

Trois personnes ont été 
blessées par des frappes 
israéliennes au cours de la 

nuit de samedi à dimanche dans 

la région de Baalbeck, bastion du 

Hezbollah dans l’est du Liban, 
a rapporté un correspondant de 
l’AFP, conduisant le parti chiite à 
riposter.
«Plus tôt cette nuit, des avions 

de chasse des forces de défense 
israéliennes ont frappé un site de 
production contenant des armes 
dans la zone de Baalbeck», a 
communiqué l’armée israélienne.
D’après le correspondant de 
l’AFP, «l’aviation israélienne a 
lancé cinq missiles sur un bâtiment 
habité de deux étages à al-Osseira, 
aux abords de Baalbeck».
Il a ajouté que les frappes ont visé 
un centre du Hezbollah qui avait 
été déserté depuis un moment, 
faisant trois blessés parmi les 
habitants des immeubles voisins.
Le gouverneur de la région Bachir 
Khodr a également fait état sur le 
réseau social X de trois blessés.
Puis, «en riposte au 
bombardement» à Baalbeck, 

le Hezbollah a dit avoir lancé 
près d’une heure plus tard «plus 
de soixante roquettes de type 
Katioucha» sur deux positions 
militaires israéliennes dans le 
Golan syrien occupé par Israël.
Le  mouvement islamiste libanais 
a indiqué y avoir visé une base et 
une caserne faisant office de «siège 
du commandement de la défense 
aérienne, où des membres de la 
brigade de Golani s’y entraînaient 
après être rentrés de la bande de 
Gaza».
L’armée israélienne a, elle, 
rapporté avoir repéré «environ 
50 lancements» depuis le Liban 
«en direction du nord d’Israël», 
expliquant en avoir intercepté 
plusieurs et avoir frappé au moyen 

de son aviation plusieurs des 
lanceurs impliqués.
Israël n’a fait mention d’aucune 
victime ni dégât.
Depuis plusieurs semaines, Israël 
lance des raids aériens de plus en 
plus en profondeur sur le territoire 
libanais, contre des positions du 
puissant Hezbollah, accentuant les 
menaces d’une guerre ouverte.
Il s’agit de la troisième fois, en 
plus de cinq mois de combats 
entre le Hezbollah et l’armée 
israélienne, que la région de 
Baalbeck est visée.
Cette frappe, à une centaine de 
kilomètres de la frontière israélo-
libanaise, intervient après un 
calme relatif d’une dizaine de 
jours entre les deux belligérants.

La Russie observe 
dimanche une journée 
de deuil national après 

le massacre dans une salle de 
concert à Moscou, l’attaque 
la plus meurtrière sur le sol 
européen revendiquée par le 
groupe jihadiste Etat islamique 
(EI).
“Le pays entier est en deuil avec 
ceux qui ont perdu leurs proches 
dans cette tragédie inhumaine”, 
a lancé dimanche matin la 
chaîne de télévision publique 
russe Rossia 24.
Elle a diffusé les images d’un 
immense panneau numérique 
installé sur les murs de la salle 
de concert attaquée: une bougie 
sur un fond noir et l’inscription 
“Crocus City Hall. 22/03/2024. 
Nous sommes en deuil...”.
Des individus ont fait irruption 

vendredi soir dans la salle 
Crocus City Hall, avant d’ouvrir 
le feu à l’arme automatique sur 
la foule et d’allumer un incendie 
avec un liquide inflammable 
selon les enquêteurs, tuant au 
moins 133 personnes.
Dénonçant un acte “terroriste 
barbare”, Vladimir Poutine a, 
dans une allocution télévisée 
samedi, promis de châtier les 
coupables. Le président russe a 
annoncé que “les quatre auteurs” 
de l’attentat avaient été arrêtés 
“alors qu’ils se dirigeaient vers 
l’Ukraine”, sans mentionner la 
revendication de l’EI.
Le Kremlin avait annoncé 
plus tôt “l’arrestation de 11 
personnes, dont quatre terroristes 
impliqués dans l’attentat”. Ces 
quatre “citoyens étrangers” ont 
été capturés dans la région de 

Briansk, frontalière de l’Ukraine 
et du Bélarus, selon les autorités.
Cette attaque, survenue dans 
la salle de concert située à 
Krasnogorsk, au nord-ouest 
de la capitale russe, est la plus 
meurtrière en Russie depuis une 
vingtaine d’années, et la plus 
sanglante à avoir été revendiquée 
par l’EI en Europe.
Le bilan s’établissait dimanche 
matin à 133 morts et 152 
blessés, selon le ministère russe 
des Situations d’urgence.
Les recherches dans les 
décombres du bâtiment ravagé 
par les flammes et dont le toit 
s’est partiellement écroulé 
se poursuivent et pourraient 
prendre des jours, faisant 
craindre un bilan plus lourd.
L’EI, que la Russie combat en 
Syrie et qui est actif aussi dans 

le Caucase russe, a déjà commis 
des attentats dans le pays depuis 
la fin des années 2010. Mais 
le groupe n’y avait jamais 
revendiqué une attaque d’une 
telle ampleur.
Sur un de ses comptes Telegram, 

l’EI avait affirmé dès vendredi 
soir que l’attaque avait été menée 
par quatre de ses membres, et 
s’inscrivait “dans le contexte 
(...) de la guerre faisant rage” 
entre le groupe et “les pays 
combattant l’Islam”.

Il n’y avait que 100 mètres entre 
le marché et la petite soupe 
populaire de Sameh Makki. 

Mais il lui a souvent fallu slalomer 
deux heures sous les feux croisés 
des soldats et des paramilitaires 
qui ensanglantent le Soudan 
depuis onze mois.
Malgré tout, ce soignant de 43 
ans a régulièrement pris le risque 
pour acheter de quoi nourrir 150 
familles auxquelles il a ouvert la 
cuisine de sa maison familiale. 
Jusqu’à ce qu’il s’exile en Egypte.
Depuis que les deux généraux au 
pouvoir sont entrés en guerre le 
15 avril 2023, des centaines de 
«cuisines communautaires» se 
sont montées à travers le pays, l’un 
des plus pauvres au monde au bord 
de la famine --voire déjà touché, 
affirment des humanitaires.

Dès les premiers jours, alors 
que Khartoum et d’autres cités 
devenait des villes fantôme au 
gré de ce qui est devenu la «plus 
grande crise de déplacement 
de population au monde» selon 
l’ONU, «des jeunes ont commencé 
à cuisiner chez eux et à distribuer 
des repas bénévolement à leurs 
voisins», raconte à l’AFP Abdel 
Ghaffar Omar, coordinateur d’une 
soupe populaire.
Tout s’est rapidement mis en 
place car les Soudanais étaient 
déjà organisés de longue date. 
Sous la dictature islamo-militaire 
d’Omar el-Béchir, déchu en 2019, 
puis sous le pouvoir militaire né 
du putsch de 2021, les «comités 
de résistance» de chaque quartier 
ou village organisaient des 
manifestations prodémocratie.

En 2020, ils ont mené la campagne 
anti-Covid. Aujourd’hui, ils sont 
le dernier filet de sécurité pour 48 
millions de Soudanais laissés sans 
Etat, infrastructures ou services de 
base.
Dans des «salles d’intervention 
d’urgence», dans tout le pays, 
médecins volontaires, ingénieurs 
et autres experts récoltent les dons, 
listent les familles nécessiteuses 
ou les blessés et les orientent vers 
soupes populaires et dispensaires 
de campagne.
- «Pas attirer l’attention» -
Pour l’ONU, incapable d’atteindre 
la plupart des civils derrière les 
lignes de front, ils aident plus de 
quatre millions de personnes prises 
dans la guerre entre l’armée du 
général Abdel Fattah al-Burhane 
et les Forces de soutien rapide 

(FSR) du général Mohammed 
Hamdane Daglo.
A Khartoum, des dizaines de 
milliers de personnes mangent 
chaque jour des plats de riz, de 
haricots ou de lentilles grâce 

à eux, rapportent plusieurs 
bénévoles à l’AFP --alors que 
selon le Programme alimentaire 
mondial «moins de 5%» des 
Soudanais «peuvent s’offrir un 
repas complet» aujourd’hui.
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en :
Bensebaini, une blessure qui n’arrive pas au bon moment

Ramadan:
Les entrainements de l’athlète d’élite soumis 

à certaines conditions

Le défenseur de Dortmund n’est 
plus verni ces derniers temps 
quand il porte le maillot national. 

Suspendu contre la Mauritanie à la CAN 
2023 pour cumul de cartons jaunes, 
Ramy Bensebaini a quitté le terrain 
vendredi soir au bout de 20 minutes de 
jeu suite à un coup reçu au genou après 
un duel aérien avec un joueur bolivien.
Cette blessure n’arrive pas au bon 
moment pour Ramy Bensebaini qui a 
survécu à la ‘’purge’’ pour laquelle des 
cadres de la sélection en ont fait les frais. 
Par ailleurs, si cette blessure est grave, 
lui qui a perdu son statut de titulaire au 
Borussia Dortmund, alors qu’une belle 
affiche est prévue le weekend prochain 
avec la confrontation contre le grand 
Bayern Munich, une équipe qui a souvent 
réussi à notre international quand il 
jouait au Borussia Mönchengladbach.

La mine très triste
En quittant la verte pelouse de Nelson- 
Mandela vendredi soir, alors qu’il 
traversait le terrain pour rejoindre le banc 
de touche, Ramy Bensebaini arborait une 
triste mine. De par son expérience dans 
le haut niveau, il a sans doute compris 

que c’est une blessure sérieuse. Après 
le match, Vladimir Petkovic a déclaré 
: ‘’ Ramy va entrer à la maison.’’ Sans 
préciser s’il va rentrer à Dortmund pour 
passer des examens approfondis afin 
de connaitre la nature exacte de cette 
blessure ou retourner au CTN de Sidi 
Moussa, mais ce qui est certain, il est out 
pour le deuxième et dernier match prévu 
mardi contre l’Afrique du Sud.

Manque de compétition
Les blessures font partie de la vie d’un 
footballeur, mais on peut soupçonner que 
si notre international avait beaucoup de 
matchs dans les jambes, possible qu’il se 
serait passé de ce mauvais coup du sort. 
N’ayant plus été titulaire depuis le…17 
décembre dernier, Ramy Bensebaini n’a 
gratté que quelques bribes de matchs, 
il lui est même arrivé de ne pas bouger 
du banc des remplaçants pendant tout 
le match. Le manque de compétition 
ne peut avoir des conséquences sur la 
forme d’un joueur mais serait également 
la raison de blessure, possible que s’il 
était compétitif, Bensebaini ce serait 
épargné de coup dur.

L’impact du jeûne sur 
la pratique sportive, 
et spécialement sur 

l’athlète d’élite, a toujours 
suscité des avis mitigés, voire 
contradictoires entre les acteurs 
du monde sportif, notamment, 
sur l’idée de poursuivre 
normalement l’activité sportive 
ou d’en modifier le programme, 
durant le mois de Ramadhan, 
selon certaines conditions.
Ce sont surtout les techniciens 
qui trouvent difficile de 
maintenir la même cadence de 
travail aux athlètes durant la 
période de jeûne, en raison du 
risque qu’encourt le jeûneur sur 
le plan de sa santé et de la piètre 
prestation qu’il peut fournir.
Mais, les études médicales dans 
ce domaine n’ont pas tranché sur 
la question. Le Dr. Abderrahmane 
Ghlaimi, spécialiste en médecine 
du sport et cardiologue, souligne 
que «l’athlète d’élite peut 
poursuivre sa préparation le plus 
normalement du monde durant le 
mois de Ramadhan, à condition 
de bien respecter le programme 
établi pour son entrainement, sa 
nutrition et son sommeil».
Pour le Dr Ghlaimi, le premier 
inconvénient pouvant être fatal 
aux athlètes, est le manque de 
sommeil, ce qui peut entrainer 
beaucoup de dommage et freiner 
leur progression.
«Le sommeil, surtout durant le 
mois sacré, est pourvoyeur de 
blessures s’il n’est pas respecté. 
L’athlète d’élite, qui a forcément 

une charge élevée, s’il ne 
respecte pas la durée habituelle 
du sommeil, surtout dans la 
première partie de la nuit où l’on 
récupère bien, se retrouve sous 
la menace des blessures, un fait 
indésirable chez l’athlète», a 
expliqué Docteur Ghlaimi.
Cette remarque est, en 
effet, partagée par nombre 
d’institutions sportives qui 
s’intéressent à cette question et 
financent des études de recherche 
en ce sens.
Le Dr Ghlaimi fait remarquer 
cependant que pendant le 
mois de jeûne, se produit un 
«changement biologique dans 
les habitudes alimentaires et 
dans les attitudes». Le sportif 
étant en effet habitué à prendre 
quotidiennement trois repas 
majeurs, contrairement au mois 
de Ramadhan où diminuent 
également les heures de sommeil 
et le volume d’eau dans le corps.
«Toutes ces variantes doivent être 

prises en considération», selon 
le Dr. Ghlaimi, qui estime qu’il 
faut éviter dans ce cas, d’exiger 
de gros efforts de l’athlète car 
ceci nécessite une énergie que le 
corps ne peut fournir, en raison 
du jeûne.
«La fatigue se fait sentir surtout 
au cours des premiers jours du 
Ramadhan, là où se produit le 
changement de régime, ajouté 
au facteur psychologique 
qui affecte quelque peu la 
motivation du sportif pendant les 
entraînements», note le médecin.
Ces effets néfastes peuvent 
cependant être surmontés grâce 
au phénomène de «l’adaptation» 
à laquelle l’entraineur doit 
contribuer, en établissant un 
programme durant la journée 
et un autre après le jeûne, tout 
en diminuant l’intensité dans 
la journée, laissant le travail de 
charge pour la soirée.
«A cela, il faut ajouter l’évitement 
de sauter les repas. L’athlète doit 

prendre deux repas, celui de la 
rupture du jeûne qui doit être 
basé sur tout ce qui est glucose 
et hydrique, un autre après 
l’entrainement, beaucoup d’eau 
dans la nuit, en plus du repas 
du Shor qu’il ne faut en aucun 
cas rater, avec évidemment des 
aliments nutritifs pour la journée 
du lendemain», souligne le 
spécialiste en médecine du sport, 
ajoutant qu’avec une hygiène de 
vie et une bonne alimentation 
tout ira pour le mieux.
Il explique que si l’athlète d’élite 
adopte ces mesures, il n’aura 
aucun problème de récupération 
ni de perturbation dans sa 
préparation et surtout de déficit 
à rattraper après le Ramadhan, 
surtout qu’il est à l’approche 
d’une échéance comme les Jeux 
olympiques.

Evaluer les performances 
après le ramadhan 

est une nécessité
Le Dr Ghlaimi a noté aussi, 
la nécessité de suivre l’athlète 
d’élite, après la fin du ramadhan, 
relevant l’importance d’évaluer 
ses performances après le mois 
sacré : «Il est important et même 
conseillé d’évaluer la forme de 
l’athlète, juste une semaine après 
le Ramadhan, dans un laboratoire 
sur tapis ou vélo, surtout les 
sprinteurs et les coureurs de fond. 
Ceci lui donnera des indices afin 
d’améliorer son déficit en peu de 
temps».
Interrogé sur la pratique des 
activités sportives chez le simple 

adepte, le médecin affirme 
qu’elle peut être compatible 
avec l’observation du jeune, 
notamment durant la période 
hivernale où les journées sont 
relativement courtes, à condition 
que le sportif évite certaines 
mauvaises habitudes.
«Le jeûne n’est pas incompatible 
avec la pratique sportive chez 
les adultes, pour peu que 
l’entrainement et la compétition 
soient planifiés en fonction 
des spécificités de ce mois 
(Ramadhan) et des modifications 
du mode de vie qui en résultent», 
a expliqué le médecin, avertissant 
qu’il y a néanmoins certaines 
règles à respecter.
Suite à des tests et études 
effectués, il en résulte que les 
séances d’entrainement de 
l’adepte du sport doivent se 
faire avec moins d’intensité 
que d’habitude (un jour sur 
deux), ce qui lui permettra de 
laisser reposer ses articulations 
(hanche, genoux et chevilles) 
qui sont les plus solliciter 
durant les trottinements, selon 
l’interlocuteur.
Et d’ajouter: «S’entrainer 
chaque jour peut provoquer chez 
le sportif une hypoglycémie, 
avec l’épuisement des réserves 
énergétiques. Aussi, il doit 
travailler sur une certaine 
fréquence cardiaque, adaptée à 
lui, à son âge, à son état de santé, 
et à un seuil et également à une 
intensité aérobic qui se calcule 
en fonction justement de l’âge».
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João Cancelo règle ses comptes avec Pep Guardiola 
et Manchester City

Brésil, Real Madrid :
La présentation européenne réussie d’Endrick

Messi, les larmes de Beckham

Près d’un an après avoir 
quitté Manchester City, 
mais à qui il appartient 

toujours, João Cancelo a lâché 
ses vérités sur Pep Guardiola 
dans un entretien explosif. 
Extraits.
Sauf véritable coup de théâtre, 
João Cancelo devrait prolonger 
son séjour à Barcelone cet été 
(c’est en tout cas son désir et 
celui de Joan Laporta), où il 
est prêté par Manchester City 
jusqu’à la fin de la saison. Plus 
en odeur de sainteté dans le 
club anglais depuis un an, où sa 
relation avec Pep Guardiola s’est 
nettement rafraîchie en raison de 
son déclassement au profit du 
jeune Rico Lewis, l’international 
portugais se refait aujourd’hui 
une santé en Catalogne. Mais à 
l’évidence, il n’a toujours pas 

digéré ce qui avait pu se dire 
à son sujet, notamment de la 
bouche de Pep Guardiola.
Dans un entretien accordé au 
journal portugais A Bola cette 
semaine, le latéral droit n’a 
pas fait de détours au moment 
d’évoquer son ancien entraîneur 
: «les déclarations de Guardiola ? 
Des mensonges ont été racontés, 

a assuré le Portugais. Je n’ai 
jamais été un mauvais coéquipier 
pour eux et vous pouvez le 
demander à Aké et Lewis. Je n’ai 
aucun complexe de supériorité 
ou d’infériorité à leur égard, 
mais c’est l’opinion du coach… 
Manchester City a été un peu 
ingrat envers moi en disant cela, 
parce que j’ai été un joueur très 

important pendant plusieurs 
années.»

Guardiola en prend 
pour son grade

Pour recontextualiser, plusieurs 
fuites dans les médias avaient 
fait état d’une attitude jugée 
pesante de Cancelo dans le 
vestiaire, alors que son temps 
de jeu s’était considérablement 
réduit. Face à cela, le latéral de 
29 ans a tenu à mettre les choses 
au clair et rappeler à quel point 
il s’était toujours dévoué pour 
son club : «je n’ai jamais failli 
à mon engagement envers le 
club ou envers les supporters. 
J’ai toujours tout donné. Je me 
souviens du moment où j’ai 
été cambriolé et le lendemain, 
je jouais à l’Emirates contre 
Arsenal. Ce sont des choses 
qu’on n’oublie pas. J’ai laissé 

ma femme et ma fille seules à la 
maison, terrifiées.»
Pep Guardiola, de son côté, en a 
repris pour son grade : «les gens 
se souviendront seulement de 
ce que dit Monsieur Guardiola 
car il est beaucoup plus puissant 
que moi. Et quand il dit quelque 
chose, tout le monde le croit. 
Mais je préfère le garder pour 
moi. Je préfère savoir que je dis la 
vérité, je me sens comblé par ce 
que j’ai fait. Je suis une personne 
transparente, je ne mens jamais. 
La vie continue et j’espère que 
tout se passe bien pour eux, car 
pendant que j’étais là-bas, j’ai 
apprécié mon football mais aussi 
l’équipe. » Difficile, quoi qu’il 
en soit, de pronostiquer un futur 
à Cancelo chez les Cityzens. 
Mais visiblement, ce n’est plus 
du tout dans ses projets non plus.

La pépite Endrick a offert 
la victoire à sa sélection 
samedi soir, contre 

les Three Lions à Wembley. 
Une belle entrée en matière 
européenne pour le futur joueur 
du Real Madrid.
Samedi soir, les fans du Real 
Madrid avaient logiquement un 
oeil sur le match des Bleus face à 
l’Allemagne, afin d’observer leur 
futur galactique Kylian Mbappé 
ou certains de leurs joueurs 
comme Toni Kroos et Aurélien 
Tchouameni. Mais dans les 
médias espagnols, on était tout 
de même plus attentifs au choc 

entre l’Angleterre et le Brésil 
du côté de Wembley. Sur la 
pelouse de la prestigieuse arène 
londonienne, on retrouvait ainsi 
Jude Bellingham, Rodrygo Goes 
ou Vinicius Junior entre autres, 
ainsi qu’Endrick, qui débarquera 
à Madrid cet été.
Et pour son premier match 
de prestige sur le continent 
européen, le petit prodige de 
Palmeiras tout juste âgé de 
17 ans a donné la victoire à la 
Canarinha. Rien que ça. Un but 
à dix minutes de la fin, expédiant 
le cuir au fond des filets après une 
première tentative de Vinicius Jr 

sortie par Pickford. Entré en jeu 
à la 71e à la place de son futur 
coéquipier Rodrygo, il a montré 
une personnalité très marquée et 
des traces de son énorme talent.

Madrid s’enflamme déjà
« Je crois que si Endrick continue 
d’être sérieux, travailleur… il 
deviendra un nom historique du 
football brésilien et du football 
mondial. Mais nous devons 
rester calmes avec Endrick, dès 
maintenant. Mais il est différent, 
ses qualités sont différentes 
», expliquait le sélectionneur 
brésilien Dorival après la 
rencontre. « C’est une sensation 

unique. Je jouais dans ce stade 
sur FIFA, et pour mon premier 
match j’avais aussi marqué. 
C’est à ça que j’ai d’abord pensé. 
Ma famille, ma copine, mes 
amis étaient dans les tribunes, je 
suis très heureux », a expliqué 
l’adolescent, qui est notamment 
allé saluer Bellingham au coup 
de sifflet final de la rencontre.

En Espagne, il n’en fallait 
pas plus pour s’enflammer, 
et le petit prodige est à la une 
de bon nombre de médias. « 
Endrick s’incruste dans la fête 
de Bellingham et Vinicius et 
conquiert Wembley », lit-on 
dans Marca, où on souligne qu’il 
est le plus jeune joueur à avoir 
marqué un but à Wembley, et le 
quatrième plus jeune buteur de 
l’histoire de sa sélection derrière 
Pelé, Edu et Ronaldo, rien que 
ça. Autant dire que tout indique 
qu’Endrick aura déjà un rôle plus 
ou moins important à jouer dès la 
reprise de la Liga en août.

En attirant Lionel Messi en 
MLS et à Miami, David 
Beckham a réalisé l’un des 

coups du siècle.
Lionel Messi a opté pour l’Inter 
Miami cet été après deux années 
passées à Paris. David Beckham, 
propriétaire de la franchise 
floridienne, partage aujourd’hui 
son émotion auprès de l’interviewer 
James Corden, bien conscient 
d’avoir réalisé là un coup de maître 
pour l’élite nord-américaine du 
football, la Major League Soccer.
Ce recrutement retentissant, l’ancien 
crack de Manchester United l’a 
préparé de longue date, depuis qu’il 
a pris les rênes de l’Inter en 2018. « 
Nous parlions au père de Leo depuis 
longtemps. Depuis cinq ans. Nous 
nous étions faufilés dans l’hôtel 
pour rencontrer le père de Leo cinq 
ans avant qu’il ne signe pour nous. 
Nous avons eu une réunion avec 
lui et je lui ai dit: « Je sais que Leo 
n’est pas encore prêt, mais je veux 
que votre fils joue pour mon club à 
l’avenir ». »

« Eteins ton téléphone »

Le plus incroyable dans tout ça reste 
sans doute la manière dont David 
Beckham a appris que le clan Messi 
avait choisi son club. « Nous savions 
qu’il y avait une décision à prendre 
car Leo avait annoncé qu’il quittait 
le PSG. A 4 ou 5 heures du matin au 
Japon, je suis au lit et mon téléphone 
n’arrête pas de sonner. Victoria me 
donne un coup de coude et me dit: 
« Eteins ton téléphone, nous avons 
besoin de dormir ». Je tends la main 
et je m’empare de mes lunettes et 
là je lis sur mon téléphone que Leo 
Messi a décidé de venir à Miami… »
Toujours ému à l’évocation de cette 
anecdote, David Beckham a mis du 
temps à réaliser: « J’en ai encore la 
chair de poule. Je me suis redressé sur 
mon lit et j’ai commencé à pleurer. 
Et Victoria m’a dit: « Qu’est-ce qui 
se passe ? Qu’est-ce qui ne va pas 
? Qui est mort ? » Et j’ai dit: « Leo 
arrive, il arrive à Miami ». […] J’ai 
parlé à mon partenaire José (Mas, 
ndlr) et il m’a dit: « Tu y crois ? » 
Et j’ai répondu: « Je n’y crois pas. 
Attendons qu’il arrive à Miami et 
alors j’y croirai. » »
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Ce cargo a adopté d’immenses voiles futuristes
 pour polluer moins

Cet exosquelette universel s’adapte à vous et à toutes 
activités sans réglages grâce à l’IA

L’armée américaine va-t-elle enfin avoir son missile 
hypersonique ?

Pour réduire les émissions de 
carbone des navires cargo, 
l’entreprise Cargill a décidé de 
revenir aux fondamentaux et 
a équipé un navire de voiles. 
Toutefois, il ne s’agit pas d’une 
toile tendue, mais d’une version 
bien plus high-tech. Le premier 
navire vient de finir un test de six 
mois.

Les navires cargo sont très 
polluants, et pour tenter de 
réduire les émissions, de plus 
en plus de solutions s›appuient 
sur l›énergie éolienne. Alors 
que certains ont déjà eu l›idée 
de réduire la consommation 
de ces énormes vaisseaux avec 
des cerfs-volants, Cargill a tout 
simplement décidé de remettre 

des voiles sur les bateaux.

Mais attention, pas n›importe 
quels voiles. Il s›agit de 
WindWings développés par BAR 
Technologies, fabriqués en acier 
et en fibres de verre, mesurant 
37,5 mètres de hauteur. Ils sont 
composés d›un élément central 
de 10 mètres de largeur, ainsi que 
de deux éléments latéraux de 5 
mètres de largeur qui pivotent, et 
les WindWings entiers peuvent 
pivoter. La firme a installé 
deux de ces voiles sur le Pyxis 
Ocean, un vraquier Kamsarmax 
mesurant 229 mètres de longueur. 
Le bateau a démarré un test de 
six mois en août 2023, et Cargill 
vient de partager les résultats.

Une économie de carburant 

d’environ 14 %

Selon la firme, la présence des 
voiles a permis d›économiser 
en moyenne 3 tonnes de 
carburant par jour, équivalent à 
11,2 tonnes de CO2 en incluant 
toute la chaîne de production. 
Soit une économie d›environ 
14 %. Dans des conditions 
optimales, la consommation 
du vaisseau peut être réduite 
de 11 tonnes par jour. Ces « 
voiles » sont particulièrement 
faciles à utiliser, puisqu›il 
suffit de les activer lorsque les 
conditions le permettent. Les 
WindWings se positionnent 
ensuite automatiquement pour 
une vitesse optimale.

Bien que ce premier vaisseau 

est équipé de deux WindWings, 
les prochains devraient en avoir 
trois, réduisant d›autant plus la 
consommation de carburant. 
Cargill devra toutefois s›assurer 

que les vaisseaux modifiés 
peuvent amarrer dans tous les 
ports, mais la firme indique avoir 
déjà pris contact avec plus de 250 
ports pour trouver des solutions.

Les États-Unis disposent-ils 
enfin d’une arme hypersonique 
opérationnelle ? L’US Air Force a 
réalisé dernièrement avec succès 
un test du missile AGM-183A 
ARRW conçu par Lockheed 
Martin. Ce serait le dernier essai 
du programme.

Alors qu’ils sont souvent à 
la pointe sur la plupart des 
technologies militaires, les 
États-Unis sont à la traîne sur 
le développement d’armes 
hypersoniques. Évoluant à des 
vitesses allant au-delà de Mach 
5, ces armes sont suffisamment 
manœuvrables pour éviter les 
défenses aériennes de leur cible, 
ce qui en fait des dispositifs 
redoutables. En Chine, ces armes 
sont opérationnelles depuis 
plusieurs années et la Russie les 

utilise depuis 2022 en Ukraine. Un 
usage qui a d’ailleurs dévoilé leur 
manque d’efficacité. Outre leur 
imprécision, les missiles russes 
parviennent à être interceptés par 
des systèmes antiaériens datant de 
plusieurs dizaines d’années.

Mais du côté des États-Unis, cette 
fois tout semble montrer que la 
superpuissance militaire vient de 
combler son retard en achevant 
les tests de son programme 
d’arme hypersonique. Le tir du 
missile AGM-183A ARRW pour 
Air-Launched Rapid Response 
Weapon (arme aérienne à réponse 
rapide) a été effectué le 17 mars 
2024 à partir d’un bombardier 
stratégique B-52H. Comme il 
est de coutume, aucun élément 
technique n’a été dévoilé sur les 
capacités de ce missile et de son 

planeur. On sait seulement qu’il 
pourrait atteindre la vitesse de 
Mach 20.

Des missiles hypersoniques 
opérationnels pour les États-
Unis?

Conçu par Lockheed Martin, 
l’engin est constitué d’un missile-
fusée qui vient impulser une 
vitesse supérieure à Mach 5. 
La fusée s’ouvre pour larguer à 
cette vitesse un planeur baptisé 
Tactical Boost Glide (TBG). 
C’est ce planeur manœuvrable 
qui présente réellement le vecteur 
hypersonique. Après plusieurs 
échecs et d’autres tirs plus ou 
moins convaincants, le missile 
hypersonique aurait été testé cette 
fois avec succès et certaines pistes 
semblent montrer qu’il s’agirait 
de son essai final. Aucun autre 

test de l’AGM-183A ARRW n’est 
programmé et aucun financement 
supplémentaire n’a été débloqué 
par le Sénat américain pour de 
nouveaux tests.

De son côté, Lockheed Martin 
a affirmé que le programme de 
test a été achevé et que l›arme 
est désormais qualifiée. Ces 
éléments suggèrent que les 

prochains missiles hypersoniques 
pourraient bien être déployés 
dans l›armée américaine. En 
plus de ce planeur ARRW, l›an 
dernier Lockheed Martin avait 
aussi réalisé un test final de son 
concept de missile hypersonique 
HAWC (Hypersonic Airbreathing 
Weapon Concept).

Georgia Tech frappe un grand coup 
avec son premier exosquelette 
universel : un bijou de technologie 
qui s’appuie sur le deep Learning 
pour analyser et faciliter les 
mouvements de son porteur, sans 
que celui-ci ait besoin de le calibrer 
ou de se former avant utilisation.
Bientôt tous surhumains ? 
Le fantasme d’une humanité 
augmentée grâce à la robotique 
n’a jamais été aussi près de se 
concrétiser. Jusqu’à présent, 
les exosquelettes motorisés 

nécessitaient une calibration 
et un réglage spécifiques à un 
contexte d’utilisation, ce qui 
limitait leur utilisation aux 
laboratoires de recherche. Une 
innovation de Georgia Tech - 
annoncée dans un communiqué 
- pourrait changer la donne : ses 
chercheurs ont développé une 
approche universelle de contrôle 
de ces bijoux de technologie, 
éliminant le besoin de formation et 
d’ajustements complexes.
Contrairement aux méthodes 

antérieures qui se focalisaient sur 
l›environnement, l›approche de 
Georgia Tech se concentre sur 
l›utilisateur et sa physiologie. Cela 
signifie que l›activité spécifique 
de l›utilisateur (marche, escalade, 
etc.) importe moins que ce qui se 
passe au niveau de ses muscles 
et de ses articulations pendant 
l›activité.
Les chercheurs ont utilisé le deep 
Learning comme un « traducteur 
» entre les capteurs mesurant les 
mouvements de l’exosquelette 

et les forces générées par les 
muscles. Cela permet au système 
de comprendre ce que fait le corps 
à un moment donné et d’ajuster 
l’assistance en conséquence.
Cette utilisation de l’exosquelette 
permet de réduire l’effort 
métabolique et biomécanique des 
utilisateurs. Ils dépensent moins 
d’énergie et leurs articulations 
travaillent moins dur, et cela 
malgré le poids supplémentaire 
imposé par l’exosquelette.
Une avancée qui fait office de 

première passerelle vers la viabilité 

et une utilisation d’exosquelettes 

au quotidien. S’il est un peu tôt 

pour parler de commercialisation à 

grande échelle, l’invention pourrait 

permettre, dans un premier temps, 

des applications étendues dans 

divers domaines, notamment 

l’assistance aux personnes ayant 

subi un AVC, ou la réhabilitation et 

la réduction du risque de blessures 

chez les travailleurs effectuant des 

tâches physiquement exigeantes.
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Il arrive qu’un AVC 
se produise la nuit, 
rendant alors la prise en 

charge plus complexe. Les 
explications d’une neurologue.
Un accident vasculaire 
cérébral (AVC) est une lésion 
cérébrale liée à une occlusion 
d’une artère cérébrale ou une 
à une hémorragie cérébrale. 
“L’occlusion est la cause la plus 
fréquente. Un caillot de sang 
bouge une artère, c’est-à-dire un 
vaisseau qui irrigue le cerveau. 
Le territoire irrigué ne reçoit 
donc plus de sang ni d’oxygène”, 
explique le Dr Heitz.
Dans un premier temps, 
ce territoire souffre et si le 
bouchon persiste les neurones 
de cette zone peuvent mourir. 
“Dans le cas de l’hémorragie, 
il s’agit d’un vaisseau qui 
éclate dans la tête et entraîne un 
saignement. De la même façon, 
ce saignement peut entraîner la 
mort des neurones concernés”, 
ajoute la neurologue.
Quels sont les 
symptômes de l’AVC ?

Il est très important de connaître 
les symptômes de l’AVC afin 
de réagir le plus rapidement 
possible. Une prise en charge 
la plus plus précoce possible est 
en effet cruciale. “Les signes 
sont brutaux et surviennent 
d’une seconde à l’autre sans 
prévenir. Il peut s’agir d’une 
paralysie ou d’une perte de 
sensation d’un bras ou d’une 
jambe, de difficultés à parler, 
d’une perte de vue d’un côté 
ou de vertiges importants”, 
détaille le Dr Heitz. En cas 

d’hémorragie il peut y avoir 
en plus des maux de tête très 
violents et des vomissements, 
voire une perte de connaissance.
Peut-on faire un AVC en dormant ?
“Oui cela arrive même 
fréquemment, car dans la 
plupart des cas, l’AVC n’est 
pas douloureux.”, confirme la 
neurologue. Si l’AVC survient 
dans la nuit, la personne ne 
s’en aperçoit qu’au réveil. 
“Lorsqu’on découvre l’AVC 
au réveil, on essaie toujours 
d’interroger minutieusement la 

personne ou son conjoint pour 
savoir l’heure du coucher et si 
la personne s’est levée dans la 
nuit (pour aller aux toilettes par 
exemple). On essaie d’estimer 
l’heure à laquelle la personne a 
été vue sans AVC pour la dernière 
fois”, explique le Dr Heitz.
AVC pendant le sommeil 
: quelle prise en charge ?
“On a un délai de 6h après le 
début des symptômes pour 
faire un traitement très efficace, 
appelé la thrombolyse. On 
injecte un produit puissant 
pour déboucher l’artère. Mais 
si ce traitement est fait trop 
tard alors que les neurones 
sont déjà morts, on risque 
d’entraîner un saignement et 
donc d’aggraver la situation”, 
explique la neurologue.
Lorsque l’AVC survient 
pendant la nuit, il est donc 
primordial d’essayer d’avoir 
le maximum d’informations 
sur le dernier moment où la 
personne a été vue “normale”. 
Le médecin demande une 
IRM cérébrale dont certaines 

séquences permettent justement 
d’estimer le délai de l’AVC. “Si 
l’AVC n’apparaît pas encore 
sur certaines séquences, cela 
signifie qu’il date probablement 
de moins de 6h. Il y a une 
balance bénéfice-risque à 
évaluer car il s’agit d’une 
estimation, pas d’une certitude. 
Les médecins neurologues sont 
habitués à prendre en compte 
toutes ces données pour juger 
si la thrombolyse est risquée ou 
non”, rappelle le Dr Heitz. Cette 
dernière précise que la personne 
et sa famille sont toujours 
informés des risques, afin qu’ils 
puissent prendre la décision de 
réaliser ou pas le traitement. “
“On peut dans certains cas (si 
le caillot est très gros) faire une 
thrombectomie, c’est-à-dire 
qu’on va directement chercher 
le caillot avec un cathéter. 
Ce geste-là entraîne moins 
de saignement et peut être 
une alternative si le risque de 
thrombolyse est trop important”, 
conclut la neurologue.

Peut-on faire un AVC en dormant ?

Deux minutes, 
deux fois par jour 
: voilà la règle 

d’or d’une bonne hygiène 
buccodentaire. Mais le 
brossage est-il toujours 
optimal ? On fait le point 
avec Christophe Lequart, 
chirurgien-dentiste et 
porte-parole de l’UFSDB*.
Le brossage des dents est 
une pratique quotidienne 
essentielle pour maintenir 
une bonne santé bucco-
dentaire. En utilisant 
une brosse à dents et du 
dentifrice, on élimine les 
résidus alimentaires et la 
plaque dentaire, prévenant 
ainsi les caries et les 
problèmes de gencives. Il est 
recommandé de se brosser 
les dents deux fois par jour, 
pendant au moins deux 
minutes, en effectuant des 
mouvements circulaires pour 
atteindre toutes les surfaces 
des dents. Compléter sa 
routine avec l’utilisation 
de fil dentaire et un bain 
de bouche peut également 

contribuer à une hygiène 
bucco-dentaire optimale.
Le dentifrice au 
charbon, c’est mieux
Faux. Il existe un indice 
d’abrasivité, le RDA 
(Relative dentin abrasivity), 
qui évalue le taux 
d’agressivité d’un dentifrice 
sur la dentine de 0 à 250. Mais 
son affichage n’étant pas 
obligatoire, il ne figure pas 
sur les tubes... L’expérience 
montre toutefois que les 
dents des utilisateurs 
réguliers sont plus usées. Les 
seuls dentifrices à privilégier 
sont au fluor, à raison de 
1450 PPM (dosage à repérer 
sur le tube), de préférence 
sans dioxyde de titane 
(E171), classé cancérogène.
La brosse à dents nettoie 
60% de la surface des dents
Vrai. Elle n’atteint pas les 
parois interdentaires qui 
représentent 40% de la 
surface totale de la dent. 
Seul le fil dentaire ou, mieux 
encore, les brossettes de 
taille adaptée permettent 

de les nettoyer. L’idéal 
est de les passer avant la 
brosse à dents, pour que le 
dentifrice, appliqué ensuite, 
s’infiltre partout et reste.
Il faut bien se rincer la 
bouche après le brossage
Faux. Il suffit de recracher 
le surplus de dentifrice 
mousseux. Cela permet 
au fluor protecteur de 
rester durablement 
au contact de l’émail.
Le bain de bouche peut 
être utilisé tous les jours
Vrai et Faux. Un bain de 
bouche rafraichissant, avec 
du fluor mais peu voire pas 
de chlorhexidine, peut être 
effectué tous les jours en 
complément du brossage. En 
revanche, ceux plus dosés en 
chlorhexidine doivent être 
prescrits et utilisés sur une 
brève période, pour éviter 
la destruction du microbiote 
buccal. Attention aussi 
aux risques d’allergie à la 
chlorhexidine. Demander 
conseil au pharmacien 
pour faire le bon choix.

La brosse medium 
convient à tout le monde
Faux. Seule la souple 
respecte la sensibilité des 
gencives tout en nettoyant 
correctement les dents, car 
ses poils flexibles épousent 
mieux les irrégularités. Si les 
brosses dures ont disparu, on 
trouve encore des medium à 
éviter. Dans tous les cas, on 
change de brosse au moins 
tous les trois mois, aux 
premiers signes d’usure et 
après tout épisode infectieux.

Pas de mélange eau 
oxygénée + bicarbonate
Aucune étude n’a prouvé 
l’intérêt de cette association 
contre l’inflammation de la 
gencive. Pire, le mélange 
est abrasif et un surdosage 
(impossible à contrôler à 
la maison) peut agresser 
la gencive, voire être 
nocif pour l’organisme. 
Il suffit de respecter la 
routine du brossage et des 
brossettes et d’effectuer 
un détartrage annuel.

Brossage des dents : 
5 idées reçues décryptées par un expert
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Ingrédients :

3 pommes golden

Figues fraîches et sèches

Abricots secs

Amandes grillées

Miel

Jus de citron

Anis étoilée

Cardamone

Cannelle en bâton

Smen

4 càs de sucre roux

Instructions :

Première Étape

Mettre votre tajine sur le feu 
avec un peu de smen.

Éplucher vos pommes et verser 
un peu de jus de citron afin 
d’éviter qu’elles noircissent.

Enlever les trognons et coupez-
les en quatre.

Puis, les mettre dans le tajine 
ainsi que les abricots secs coupés 

en deux, le sucre, l’anis étoilé, la 
cardamone et la cannelle.

Retourner les pommes afin de 
bien les caraméliser.

Ensuite, ajouter les figues sèches 
coupées en deux et couvrir 
pendant 15 minutes (ou plus).

Une fois que les pommes sont 
fondantes, mettre le miel et 
les figues fraîches coupées en 
quatre.

Et pour finir, parsemer 
d’amandes.   Bon appétit  

Pour accueillir le printemps 
en beauté, quoi de mieux que 
de succomber à une nouvelle 
manucure ? Découvrez les 3 
tendances de vernis à adopter 
de toute urgence pour les ongles 
courts !

Voici les 3 tendances vernis pour 
ongles courts les plus en vogue 
du moment (et c’est canon !)

Quand on dit manucure, on 
pense souvent, pour ne pas dire 
tout le temps, à de beaux et 
longs ongles colorés. Mais cette 
saison, la tendance est au court.

La french manucure inversée

Celle qui marche dans les pas 
de la V-Tip French et de la 
tendance split french manucure, 
se distingue par son design 
minimaliste. Aussi, cette 
manucure à adopter aussi bien 
avec du vernis bleu électrique 
qu’un sublime rouge, pour un 
maximum de peps, ne cesse de 
faire parler d’elle. Très facile 
à réaliser, vous pouvez faire le 
choix de vous rendre en institut 
ou bien de la faire depuis chez 
vous en vous munissant d’un 
vernis et d’un pinceau.

Le vernis «chrome peach»

Désigné couleur Pantone de 

l’année, le pêche se dépose non 
seulement sur vos vêtements 
mais également sur vos ongles. 

D’un pêche classique à un pêche 
chrome, cette couleur soyeuse 
et glamour met tout le monde 

d’accord : aussi bien les ongles 

carrés qu›arrondis !

Le vernis feuille d’or

Adoré pour son élégance, le 

vernis feuille a déjà connu son 

heure de gloire, mais il compte 

bien se démarquer cette saison. 

Vous pouvez jouer avec ces 

feuilles d’or de différentes 

manières en les utilisant pour 

réaliser une french manucure ou 

bien les parsemer sur quelques-

uns voire la totalité de vos 

ongles.

Ingrédients :

Pour le craquelin

40 g de beurre demi-sel 
mou ou, encore mieux, de 
beurre pommade auquel vous 
rajouterez une pincée de fleur
50 g de sucre cassonade

50 g de farine

Sel

Pour les choux

60 ml de lait

50 ml d’eau

40 g de beurre

½ c à s de sucre

une pincée de sel

50 g de farine

3 œufs

Pour la crème et la meringue

1/ 4 citrons

3 œufs

150 g de sucre

120 g de beurre

Deux feuilles de gélatine                                                                                                                                         
                                                                                   

2/ 2 blancs d’oeufs  

120 de sucre

4 cl de d’eau

Instructions :

Pour Le Craquelin

Dans le bol du robot et avec le 
fouet plat ou à défaut dans un 
saladier, mélanger la farine, la 
cassonade et la fleur de sel
Ajouter le beurre pommade et 
pétrir quelques minutes à vitesse 
moyenne pour obtenir une pâte 
homogène.

Étaler la pâte sur 3/4 mm 
d’épaisseur entre 2 feuilles 
guitare et découper 8 disques de 
3 ou 4 cm de diamètre selon le 
diamètre de vos choux. Réserver 
au réfrigérateur.

Pour les choux

Chauffer le four à 180°C.

Porter à ébullition l’eau, lait et le 
sel, le sucre et le beurre.

Hors du feu, ajouter en une seule 
fois la farine tamisée.

Remettre sur le feu et dessécher 
à feu doux et à la spatule 2 min 
jusqu’à ce qu’une fine pellicule 
se forme au fond de la casserole.

Mettre le pâton dans le robot 
muni du fouet plat, faire 
tourner un peu pour le refroidir 
avant d’incorporer les œufs 

légèrement battus petit à petit à 
vitesse moyenne, attendre que la 
pâte soit bien homogène avant 
chaque ajout.

Arrêter de mélanger quand elle a 
un aspect satiné. Le sillon d’une 
ligne tracée avec le doigt dans la 
pâte doit se refermer.

A l’aide d’une poche à douille, 
placez des tas de pâte sur une 
feuille de cuisson recouverte de 
papier sulfurisé.

Placez un disque de craquelin 
sur chaque choux.

Mettez les à cuire 10 minutes 
dans un four à 200 °C, après 
baissez la température à 180°C 
et poursuivez. la cuisson. Les 
choux doivent bien dorés, 
pas trop pâles. (Faire cuire 35 
min/40 min sans ouvrir le four. 
Laisser refroidir à température 
ambiante).

Pour la crème et la meringue

1/Fouettez les œufs avec le 
sucre, ajoutez 150 ml de jus de 
citron et le zeste de deux citron.

Placez le tout sur un bain marie 
et faites épaissir en mélangeant 
au fouet sans arrêt.

Ajoutez la gélatine ramollie 
dans l’eau froide et essorée.

Laissez tiédir puis ajoutez le 
beurre et mixez au mixeur 
plongeant pour lisser la crème.

Laissez refroidir.

Garnissez les choux en les 
ouvrant par le dessus à l’aide 
d’un petit couteau pointu très 
bien aiguisé.

Fouettez la crème qui a figée et 
remplissez les choux à l’aide 
d’une poche à douille. Placez au 

frais.                                                                                                                                      

2/Chauffez le sucre et l’eau à 
120°C.

Montez les blancs en neige 
bien fermes et versez le sirop 
bouillant dessus en filet sans 
s’arrêter de

fouetter et jusqu’à 
refroidissement total.

Déposez la meringue à l’aide 
d’une poche  munie d’une 
douille assez grosse.

Dorez au chalumeau.

Tajine aux pommes et fruits secs

3 tendances vernis canon pour ongles courts à adopter
 au printemps

Choux craquelins au citron meringué



Une profusion de récits 
graphiques en lien avec 
le continent paraissent 

ces jours-ci. Voici une sélection 
faite par Jeune Afrique.

Bienvenue chez les colons 
belges du Congo

Pour dire la vérité, c’est 
sans grand entrain que l’on 
a commencé à lire Congo 
Blanc, d’Éric Warnauts et Guy 
Raives, un recueil rassemblant 
trois histoires signées des 
deux complices : Congo 40, 
Fleurs d’Ébène et Congo 
Blanc. Pourquoi un tel manque 
d’enthousiasme ? D’abord ce 
titre, Congo Blanc, associé à 
une couverture surchargées de 
clichés. Des colons, dont deux 
au premier plan en tenue légère, 
au bord d’un fleuve sur lequel 
se détache, dans le contrejour 
du soleil couchant, une pirogue 
et ses rameurs que l’on imagine 
noirs.

Le style graphique de l’ensemble 
fait penser à François Bourgeon 
(Les passagers du vent, le Cycle 
de Cyann), sans la maestria 
érotique de ce dernier. Ceci 
étant posé, la lecture de Congo 
Blanc offre une expérience 
étonnante : Warnauts et Raives 
nous plongent littéralement dans 
le petit marigot colonial et la vie 
mondaine des blancs installés 
en Afrique. Il y est beaucoup 
question de sexe, de racisme, 
de pouvoir, d’exploitation. Les 
personnages, pour la plupart, 
ne sont pas sympathiques, 
emportés par leurs pulsions et 
leurs ambitions. Que pensent 
les auteurs de ces mâles blancs, 
violents, rongés par l’alcool et 
fascinés par la « peau d’ébène 
» de femmes noires qu’ils ne 
peuvent s’empêcher tout à la fois 
de désirer et mépriser ? Difficile 
de le savoir à la lecture, mais 
c’est peut-être là la plus grande 
réussite de ces trois histoires : 
le monde malsain qu’elles nous 
montrent instaure un malaise qui 
va jusqu’à la nausée. Parce que 
la colonisation ressemblait sans 
doute à cette réalité-là et que 
celle-ci n’a pas changé partout.

Bienvenue dans le parc de 
Mole, Ghana

Rendus populaires par le 
génial Joe Sacco – dont le 
Gaza 1956 – En marges de 
l’histoire demeure une référence 
terriblement d’actualité – les 
reportages dessinés sont à la 
mode. Une revue française, 
La Revue Dessinée, en publie 
chaque trimestre depuis 2013. 
Le royaume des Kapokiers, du 
Français Troubs relève de ce 
genre. L’auteur y raconte son 

séjour dans le parc national de 
Mole, dans le nord-ouest du 
Ghana, qui « abrite pas moins 
de 742 espèces de plantes, 90 
de mammifères (dont cinq de 
primates), 334 d’oiseaux, 33 de 
reptiles, neuf de batraciens et 
quelque 120 de papillons… »

Mais la question qui sous-
tend cette BD de plus de 
130 pages, c’est avant tout 
celle de la relation que les 
habitants entretiennent avec un 
parc naturel où ils pouvaient 
autrefois chasser. Sachant que 
ledit parc naturel n’est pas clôt 
de barrières et que les éléphants, 
par exemple, peuvent parfois en 
sortir et saccager en quelques 
secondes des champs entretenus 
à grand peine… Dessinateur 
au trait alerte et sans fioritures, 
Troubs croque ses différentes 
rencontres avec des rangers, des 
membres d’ONG écologistes, 
des chercheurs, des élèves des 
écoles locales. Sympathique 
et pédagogique, Le Royaume 
des Kapokiers montre, sans 
moralisme, ce qu’il est possible 
de faire au niveau local pour 
protéger l’environnement. Et ce 
n’est pas la moindre des qualités.

Bienvenue dans le camp de 
Bentiu, Soudan du Sud

En avril 2016, Jean-Denis 
Pendanx a été invité par 
l’Unicef au Soudan du Sud 
pour des ateliers tests dans le 
camp de déplacés de Bentiu, 
dans le nord du pays. Il y a 
dirigé des ateliers et formé des 
instituteurs pour donner des 
cours de dessin. « Ce séjour 
a été une grande expérience 
émotionnelle pour moi et, 
durant ces dernières années, j’ai 

voulu la faire partager sous la 
forme d’un livre, d’une bande 
dessinée, écrit-il. […] Après 
beaucoup de lectures sur le 
conflit et cette petite expérience 
sur le terrain, l’idée de croiser 
des personnages réels dans un 
récit de fiction s’est peu à peu 
imposée, l’intention étant de 
placer le lecteur en immersion 
aux côtés de nos deux jeunes 
héros de la façon la plus réaliste 
possible. »

LŒil du marabout est né de 
cette intention : ce n’est donc 
pas un reportage, mais une 
fiction nourrie par un reportage 
et les rencontres de l’auteur – 
notamment celles avec deux 
enfants, le grand Georges et la 
petite Nialony. Avec beaucoup 
de respect pour ses personnages, 
Pendanx nous plonge dans le 
quotidien d’un camp où quelque 
120 000 personnes ont trouvé 
refuge, sans misérabilisme, 
sans œillères non plus, et 
avec beaucoup de poésie. 
Particulièrement maîtrisés, le 
dessin et la couleur viennent 
renforcer la portée humaniste 
d’une œuvre sincère et, malgré 
tout, optimiste.

Bienvenue à la cité olympique 
d’Alger

Raconter l’histoire à hauteur 
d’enfant est un exercice 
périlleux tant il est difficile 
de trouver un équilibre entre 
l’anecdotique des souvenirs 
et le poids pachydermique de 
l’histoire officielle entretenue, 
après coup, par les maîtres du 
récit national – et ce quel que 
soit le pays dans lequel on vit. 
Avec Rwama, Mon enfance en 
Algérie (Tome 1), le dessinateur 

Salim Zerrouki réussit cet 
exploit haut la main.

Né en 1978, il a passé son 
enfance et son adolescence dans 
un immeuble en forme d’arc 
de cercle, perché sur 16 piliers, 
dans la Cité olympique du 19 
juin 1965 créée par le président 
Boumediene pour accueillir le 
Jeux méditerranéens d’Alger 
en 1975. Tout en racontant la 
vie quotidienne telle qu’elle 
était alors, Salim Zerrouki 
décrit avec lucidité l’évolution 
de son pays. Bagarres et jeux 
entre enfants, pénuries d’eau, 
premiers amours, vie familiale, 
religion sont abordés au jour 
le jour et habilement reliés aux 
grands événements politiques 
des années 1975 à 1992.

Zerrouki maîtrise un trait 
simple, efficace, élégant. 
Expressifs, ses personnages 
évoluent dans un monde à la 
géométrie architecturale dans 
lequel ils semblent, souvent, 
enfermés – mais s’en sortent la 
plupart du temps grâce à cette 
inventivité enfantine sans limite 
qui permet de transformer en 
jouet même de vieux résidus 
de fils électriques. Rwama, 
néanmoins, demeure une bande 
dessinée d’une cruelle sévérité 
pour les pouvoirs en place en 
Algérie depuis l’indépendance. 
Et ce premier tome s’achève 
alors que commence la décennie 
noire, une guerre que Zerrouki 
dessine sous forme de parabole 
: des hyènes et des vautours 
se disputent les cadavres 
d’inoffensifs herbivores…

Bienvenue en exil

La douceur aquarellée des 
dessins de Francesca Vartuli, la 
violence du récit de Quitterie 
Simon. Ce que je sais de Rokia, 
paru aux éditions Futuropolis, 
raconte l’exil de Rokia Kolie, 
migrante ayant fui le Liberia, 
passée par la Libye et arrivée 

en France, à La Rochelle, 

via l’Italie. Ainsi présentée, 

l’histoire ressemble à celle 

de tant d’autres histoires de 

migrants, jalonnées d’épreuves 

sordides, de passeurs véreux, 

avec en embuscade la mort 

solitaire dans le désert ou dans 

les eaux de la Méditerranée. Ou, 

si la chance s’en mêle, l’arrivée 

en Europe et la garantie d’années 

de galère administrative et de 

cache-cache avec la police.

Ce que nous raconte Quitterie 

Simon, c’est évidemment tout 

cela, mais bien plus que cela. 

Ce que je sais de Rokia évoque 

l’accueil d’une jeune migrante 

illégale dans une famille 

française bien pensante : les 

difficultés de communication, 
l’incompréhension mutuelle, les 

silences, la lente acclimatation, 

les mensonges et les non-dits, les 

questions, les liens qui se nouent 

lentement, se brisent, se tissent 

de nouveau. Sincères dans leur 

démarche, sans rien occulter, 

Quitterie Simon et Francesca 

Vartuli décortiquent les 

sentiments divers, plus ou moins 

honorables, qui traversent une 

famille disposée à « accueillir 

l’ailleurs ». « Que sais-tu des 

dynamiques nécessaires pour 

quitter une famille, un pays, un 

continent ? Et de celles qu’il 

faut pour s’intégrer dans une 

monde différent ?, demande un 

personnage. Ne cherche pas à 

tout savoir, à plonger dans les 

abysses. Tu comprendrais à la 

française. La diversité, ça ne 

se gère pas, ça s’accueille. En 

faisant preuve de créativité. »

Colonisation, migration, environnement… 

Cinq bandes dessinées sur l’Afrique
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Le pianiste Maurizio Pollini, né 
le 5 janvier 1942 à Milan, vient 
de nous quitter samedi 23 mars, 
emporté par la maladie, à l’âge 
de 82 ans.

Ses légendaires prestations 
dans cette mythique salle de 
concert étaient toujours très 
attendues par ce public pourtant 
particulièrement exigeant, fin 
connaisseur tout autant que 
mélomane averti, en matière 
de musique classique, et non 
seulement d’opéra. Je l’ai entendu 
interpréter, dans ce haut temple 
de la musique, le répertoire 
romantique en sa plus noble 
expression et, en particulier, son 
cher Frédéric Chopin.

Génie précoce au concours 
Chopin

Car, de fait, c›est à 18 ans 
seulement, en 1960, que Maurizio 
Pollini, prodige dont la précocité 
n›avait d›égale que son humilité, 
remporta, à Varsovie, le premier 
prix du Concours international 
Chopin, dont l›un des membres 
du jury n›était autre, cette 
année-là, que le génial Arthur 
Rubinstein.

Rubinstein qui, impressionné par 
tant de virtuosité et de musicalité 
tout à la fois, dit alors de ce même 
Pollini : « Il joue mieux qu›aucun 

d›entre nous. » Dont acte !

Rien d›étonnant, dès lors, si, en 
cette féconde année 1960, Sergiu 
Celibidache en personne, l›un des 
chefs d›orchestre les plus illustres 
du XXe siècle, invita ce même 
Maurizio Pollini, qui n›avait 
donc toujours que 18 ans, à jouer 
sous sa direction, à la Scala déjà, 
les deux fabuleux concertos pour 
piano, particulièrement difficiles 
sur le plan technique, de Chopin, 
encore et toujours !

Au sommet de son art

La suite sera non moins fructueuse 
: c›est sous la baguette magique 
de Karl Böhm (avec l›orchestre 
philharmonique de Vienne), 
Herbert von Karajan (à Berlin), 
Pierre Boulez (à Paris) et puis 
sous celle, successivement, des 
grands maîtres, italiens eux aussi, 
de la Scala – Carlo Maria Giulini, 
Claudio Abbado, Riccardo Muti 
qui bénéficièrent tous trois des 
précieux enseignements du 
discret mais magistral Arturo 
Toscanini – que Maurizio Pollini 
atteignit le sommet de son art.

Ce sommet artistique, où le 
jeu pianistique se veut à la fois 
brillant, clair, précis, ample et 
mélodieux, où chaque note se 
pare d›un éclat dont la limpidité 
confine à la perfection, Maurizio 

Pollini le dut, toutefois, à un 
autre génie, particulièrement 
exigeant, du piano : Arturo 
Benedetti Michelangeli (le 
meilleur interprète, en matière 
d›impressionnisme, de Debussy), 
dont il suivit assidûment les 
extraordinaires master class au 
conservatoire de Milan.

À la mythique Deutsche 
Grammaphon

Parvenu au faîte de son 
expressivité musicale, Maurizio 
Pollini put réaliser, en un laps 
de temps relativement court, 
quelques-uns des enregistrements 

les plus mythiques de 
la célébrissime maison 
discographique allemande 
Deutsche Grammophon, pour qui 
il grava notamment, entre autres 
chefs-d›œuvre, les dernières et 
plus belles sonates de Beethoven 
ou les études, préludes, ballades 
polonaises et autres splendides 
Nocturnes de Chopin.

Maurizio Pollini, fervent 
admirateur tout autant 
qu›exceptionnel interprète du 
romantisme allemand, ne se 
limita cependant pas, au long 
de sa prodigieuse carrière, à 
ce seul style musical. Esprit 

ouvert et curieux, aussi sensible 
à la nouveauté qu›expert en 
classicisme, il ne dédaigna pas 
non plus de s›aventurer, avec un 
même bonheur partagé, dans des 
sphères moins conventionnelles, 
par son attirance vers la 
modernité, au goût du public.

Du romantisme allemand à la 
musique atonale : l›éclectisme en 
guise de style

Ainsi, se plaisant à explorer 
également les arcanes de la 
musique dodécaphonique, se 
mit-il à interpréter, avec une 
identique passion, les partitions 
pianistiques de compositeurs 
contemporains, réputés ardus 
par les profanes, tels qu›Arnold 
Schönberg, Alban Berg ou 
Karlheinz Stockhausen. 
Davantage : c›est vers des 
compositions atonales, telles 
que les donnent à entendre ses 
compatriotes Luigi Nono ou 
Luciano Berio, qu›il ne se priva 
pas de se diriger, plus tard, au 
risque de désorienter, parfois, 
son fidèle auditoire. Ce fut peut-
être d›ailleurs là cet éclectisme 
musical fait de tolérance 
artistique, sa principale marque, 
à l›instar des vrais génies, en 
matière de style.

Jalousie, désir, violence, 
émancipation féminine 
et liberté : dans « Les 

Doigts coupés », la romancière 
Hannelore Cayre enquête sur un 
crime commis... il y a 35 000 ans.

«Sur un sol dur, presque 
entièrement enfoncé dans la 
terre, un squelette humain 
recroquevillé sur le flanc. » 
Nous sommes dans un polar, 
il y a un mort : classique. Cela 
ronronnerait presque un peu si 
cet individu n’avait pas – fait 
inédit dans le roman policier – 
été assassiné il y a 35 000 ans.

L›idée géniale d›Hannelore 
Cayre, autrice de sept polars, dont 
La Daronne, qui l›a hissée en 
2007 parmi les grandes voix du 
genre, est de situer son intrigue 
au cœur de la préhistoire. Mais 
ne comptez pas voir surgir entre 
les pages de ce livre bref, vif et 
hilarant, des individus façon 
famille Pierrafeu, ahanant entre 
deux borborygmes un gourdin 
à la main. Ses personnages 
s›expriment comme vous et moi, 

et Oli, son héroïne, est une flèche. 
Intelligente, sagace, culottée. Elle 

vit avec sa famille, composée 

d›une dizaine d›individus, sous 

la houlette de « l›oncle-aîné ». 

Ils partagent leur campement 

avec une autre petite tribu, ce qui 
restreint considérablement les 
équations amoureuses, l›inceste 
étant déjà tabou.

Chaque soir, Oli observe d›un 
œil mi-écœuré, mi-émoustillé les 

galipettes auxquelles se livrent ses 
congénères. Elle se tient à l›écart 
de la bagatelle : « Les hommes 
; quelle plaie », songe-t-elle. 
Chez elle, les femmes doivent 
s›en tenir aux rôles de cuisinière 
et de pondeuse. Mais elle, elle 
veut chasser. Sauf que quand elle 
s›y est risquée, gamine, l›oncle-
aîné lui a tranché deux doigts. 
C›est le tarif quand on brigue les 
privilèges masculins. La grotte 
des femmes-ancêtres, territoire 
sacré des femmes de la famille, 
témoigne de ces violences : de 
génération en génération, elles y 
ont peint leurs mains amputées. 
Cette caverne sera la future scène 
de crime. Mais qui va tuer qui, 
comment, et pourquoi ?

À la chasse au patriarcat. 
Hannelore Cayre développe la 
théorie d’une anthropologue 
féministe sur le mystère des 
mains aux doigts coupés de la 
préhistoire.

Un ancestral mystère des origines

Déroulant le fil de cette sombre 

histoire, Hannelore Cayre 

orchestre la fugue de son 

héroïne, qui va s›échapper du 

campement et découvrir le vaste 

monde. Là, elle croisera des 

créatures puantes : les hommes 

de Neandertal, qui vivent leurs 

derniers feux sous les yeux 

médusés des Sapiens, repoussés 

par leur laideur. « À quel moment 

l›humanité a-t-elle déraillé ? 

», s›interroge la romancière. 

. Jalousie, désir, violence et 

liberté : l›humanité brûle de tous 

ses feux dans ce livre porté par 

la gouaille énergisante de son 

autrice. Seulement, et c›est là le 

grand talent d›Hannelore Cayre, 

derrière la comédie s›ouvre une 

réflexion profonde sur l›histoire 
longue de l›être humain, ses 

éclairs de génie… et son 

indécrottable connerie, vieille, 

donc, d›au moins 35 000 ans.

Hommage à Maurizio Pollini, l’un des grands 
pianistes de notre temps

« Les Doigts coupés », le premier polar préhistorique
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La chanteuse écossaise 
Annie Lennox a réitéré 
son appel à un cessez-

le-feu humanitaire immédiat à 
Gaza.

S’exprimant à la Bibliothèque 
nationale des États-Unis à 
Washington avant la remise du 
prix Gershwin de la chanson 
populaire, Mme Lennox a dé-
claré à The Independent que le 
conflit à Gaza avait des consé-
quences «déchirantes» pour le 
peuple palestinien.

Portant un pin’s rouge avec une 
main en or, elle a déclaré au 
journal : «Je suis très heureuse 
de partager cela, je suis très 
fière de le faire. Il s’agit d’Ar-
tistes pour la paix.

«Cela fait partie d’une commu-
nauté de personnes créatives, 
comme moi, des acteurs et des 
musiciens, qui veulent vraiment 
voir un cessez-le-feu perma-
nent».

Annie Lennox a déclaré à pro-
pos de la campagne israélienne 
à Gaza : «C’est arrivé à un point 
tel qu’il n’y a pas de cessez-le-
feu : «Le monde entier regarde 
la situation avec horreur. (Il faut 
dire «paix, paix pour tout le 
monde» et faire preuve de bon 
sens.

«C’est une question compli-
quée, et je le sais. Mais c’est 
absolument déchirant de voir 
ce qui se passe à Gaza en ce 
moment».

Selon les autorités sanitaires de 
l’enclave, environ 32 000 Pales-
tiniens ont été tués, principale-
ment des femmes et des enfants.

Selon les Nations unies, la 
bande de Gaza est également 
menacée de famine en raison du 
manque de fournitures humani-
taires.

Annie Lennox s’est déjà expri-
mée sur le conflit lors d’un 
concert à la mémoire de la 
chanteuse irlandaise Sinead 
O’Connor, décédée en février.

À la fin de sa prestation, elle 
a levé le poing en l’air et s’est 
écriée : «Artistes pour le ces-
sez-le-feu ! «Artistes pour le 
cessez-le-feu ! La paix dans le 
monde !»

 «C’est compliqué» : à Stras-
bourg, des libraires indépendants 
alertent sur leur situation difficile 
dans un secteur fragile, alors que 
la cité alsacienne endosse dans 
un mois ses habits de «Capitale 
mondiale du livre», une pre-
mière pour une ville française.

«On n’a jamais connu un exer-
cice normal», soupire Eric 
Schultz, qui a ouvert en sep-
tembre 2018, près du quartier 
étudiant de la Krutenau, «La 
tâche noire», l’une des rares 
librairies en France entièrement 
consacrées au polar.

Gilets jaunes, attentat du marché 
de Noël, Covid-19, puis la guerre 
en Ukraine et ses conséquences 
économiques, entre hausses du 
coût de l’énergie et du prix du 
papier... «On s’est retrouvé avec 
des passifs qui s’accumulaient 
(loyer, fournisseurs...) alors 
qu’on était en progression», se 
souvient cet ancien élu munici-
pal écologiste dans une précé-
dente mandature.

Une opération de financement 
participatif l’an passé l’a toute-
fois sauvé du gouffre et a per-
mis d’éponger la majorité de ses 
dettes. Depuis, «ça va, mais on 
reste vigilant...»

- «Deuxième claque» -

A une centaine de mètres de là, 
même son de cloche au «Tigre», 
spécialisé dans la bande-dessi-
née et la microédition «under-
ground», qui a ouvert au même 
moment. «On a dû se battre», 
confie Nicolas Deprez, 47 ans, 
qui emploie une salariée depuis 
2021.

Lui aussi fait le constat d’une 
guerre en Ukraine qui a encore 
«compliqué» les choses : «on 
a continué à avoir du monde», 
mais «toutes nos charges fixes 
ont explosé». «On ne lance pas 
une librairie pour gagner de 
l’argent», concède-t-il, mais 
«dans la conjoncture actuelle», 
ces nouvelles difficultés sont 
comme «une deuxième claque».

Un contexte qui a par exemple 
poussé la librairie voisine «Obs-
curae», spécialisée dans le fan-
tastique, à fermer, après un an 
d’existence. Près de Strasbourg, 
à Illkirch-Graffenstaden, «L’Ill 
aux trésors» a elle aussi baissé le 
rideau.

Après le Covid, «les clients sont 
venus en masse dans les librai-
ries» mais cet effet est retombé, 
constate Anne Martelle, prési-
dente du syndicat de la librairie 
française, qui regroupe plus de 
750 librairies. Et en cette pé-
riode d’inflation, c’est devenu 

«très difficile» pour ces établis-
sements qui affichent «une ren-
tabilité moyenne de 1 à 1,5%».

Dans ce contexte, les lecteurs 
«font des choix, le loisir, ça 
passe après le reste», abonde 
Carole Benelhocine, gérante de-
puis un an de «L’Indépendante» 
(trois salariées). Désormais, «les 
poches partent plus vite que les 
grands formats».

«Toutes les petites librairies 
ayant ouvert il y a moins de 
cinq ans sont en difficulté», 
résume Morgane Albisser, qui 
tient depuis 2019 avec sa sœur 
Diane «L’oiseau rare», à la fois 
librairie, galerie et café. Face 
aux charges et aux frais de trans-
port qui flambent, «les béné-
fices d’une librairie ne peuvent 
suffire. Nous gagnons autant en 
vendant un café qu’un livre de 
poche!»

Des établissements en souf-
france alors que s’ouvre le 23 
avril «Capitale mondiale du 
livre», avec 250 manifestations 
sur une année. Strasbourg, où 
Johannes Gutenberg a élaboré 
au XVe siècle le système typo-
graphique qui allait donner nais-
sance à l’imprimerie, compte 
actuellement 25 librairies. Elle 
est la première ville française à 
recevoir ce label de l’Unesco, 

créé en 2001.

Une belle vitrine pour le livre et 
la lecture que plusieurs indépen-
dants regardent pourtant avec 
«perplexité», regrettant ne pas 
y avoir été davantage associés, 
estime Eric Schultz : «on nous 
demande d’accueillir des événe-
ments et c’est ce qu’on va faire. 
Mais à part la vente de livres 
qu’on fera éventuellement, je ne 
vois rien de concret pour mettre 
en valeur le secteur».

«On ne voit pas ce qui est mis en 
place pour nous», abonde Nico-
las Deprez, tandis que pour Mor-
gane Albisser, l’événement sera 
«plus intéressant pour la ville 
que pour les librairies».

«Le rôle des librairies est pour 
nous essentiel» et elles ne sont 
«absolument pas» oubliées, as-
sure au contraire Anne Mistler, 
adjointe aux arts et aux cultures.

«Tout une série» d’événements 
les intégrant est prévue, comme 
le «Rallye du livre» prévu en 
juin dans plusieurs librairies, la 
hausse de la dotation des écoles 
pour les achats de bouquins ou 
encore l’organisation de «rési-
dences d’auteurs» dans des li-
brairies, énumère l’élue.

«Je peux comprendre qu’il y ait 
une insatisfaction de quelques-
uns. Mais dire qu’il n’y a pas eu 
d’association, c’est franchement 
exagéré».

Fils des créateurs de Babar, il 
avait repris la suite de son père 
en dessinant vingt albums de 
l’éléphant.

Babar a perdu l’un de ses pères. 
Ou plutôt un grand frère. Ce 
vendredi, l’auteur et illustrateur 
français Laurent de Brunhoff 
est mort à l’âge de 98 ans aux 
Etats-Unis selon les médias 

américains. Fils des créateurs de 
l’éléphant préféré des enfants, il 
avait poursuivi avec succès les 
aventures de Babar.

« Dans la grande forêt, un petit 
éléphant est né. Il s’appelle Ba-
bar » : en écrivant en 1931, sous 
un dessin, cet incipit, le père 
de Laurent, Jean de Brunhoff, 
n’imaginait pas le destin in-

croyable de son placide pachy-
derme en costume vert, devenu 
un classique.

Les albums de Babar – une ving-
taine que l’on doit à Laurent et 
sept à son père – se sont vendus 
à des millions d’exemplaires, 
notamment aux Etats-Unis, et 
ont été traduits en plus des di-
zaines de langues.

Tout a commencé comme dans 
un conte : l’épouse de Jean, 
Cécile, qui était pianiste, aimait 
raconter à ses deux garçonnets, 
Laurent et Mathieu, les aven-
tures d’un petit éléphant dont la 
maman était tuée par un chas-
seur, qui s’enfuyait à la ville, 
rencontrait une gentille vieille 
dame, apprenait à vivre parmi 

les hommes puis retournait en 

forêt pour y épouser Céleste et 

devenir roi.

Séduit par le récit, son mari, qui 

était peintre et venait de dessi-

ner la salle à manger des enfants 

du paquebot « Normandie », le 

mit en images et en fit un livre.

Annie Lennox réitère son appel au cessez-le-feu à Gaza

A Strasbourg, «capitale mondiale du livre», 
des libraires en souffrance

Babar perd son grand frère…
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L’aventurier et globe-trotteur, 
Russell Cook, sillonne 
l’Afrique en course à pied. 

Pour la bonne cause, il court depuis 
plusieurs mois dans le but de devenir 
le premier homme à traverser le 
continent africain en course à pied. 
Son objectif ? relier le point le plus 
sud de l’Afrique du Sud, au point le 
plus haut en Tunisie.
Pour achever son périple en Afrique, 
le voyageur a, dernièrement, fait 
part de ses difficultés à décrocher 
le fameux visa algérien, ce qui a 
nécessité l’intervention des autorités 
algériennes pour permettre à Russ de 
ne pas renoncer à son aventure.

L’Algérie, dernière étape avant la 
gloire pour Russell Cook
Dans sa quête audacieuse de devenir 
le premier homme à traverser 
l’Afrique en course à pied, l’athlète 
britannique défie toutes les limites 
pour atteindre son objectif. Depuis le 
début de cette aventure, il a vécu seul 
dans le désert, a frôlé la mort dans la 
jungle et a affronté les eaux infestées. 
Malgré ces obstacles, il fait preuve 
d’une détermination hors norme.
Le globe-trotteur vient d’entamer 
son voyage dans le Sahara algérien, 
après quelques jours de courses 
à pied, il a été invité par les 
locaux pour se reposer, mais aussi 

savourer et découvrir quelques 
plats emblématiques de la cuisine 
algérienne traditionnelle.
Le geste de ses hôtes locaux a été 
salué par le Britannique qui n’a pas 
caché sa joie et sa hâte pour gouter au 
couscous algérien. Un plat qui a fait 
plaisir à cet aventurier qui apprécie 
de faire de nouvelles découvertes 
culinaires. Russ Cook a également 
reçu l’aide des autorités locales en le 
guidant dans son périple.
Cette course à pied n’est pas 
seulement un défi physique, mais 
avant tout humanitaire. En effet, 
depuis ses premiers pas en avril 
2023, le voyageur aguerri a lancé 

une cagnotte en ligne à verser pour 
des œuvres caritatives. Jusqu’à ce 
jour, il a réussi à collecter un total 

de 254,165 livres sterling et lui reste 
encore 15 jours de course à pied pour 
arriver au bout de son objectif.

Après plusieurs années de politique 
migratoire ouverte, le gouvernement 
canadien a annoncé, jeudi dernier, 

sa volonté de réduire le nombre de résidents 
temporaires, travailleurs comme étudiants, 
au Canada, pour les trois années à venir.
Une décision qui a été annoncée, jeudi 21 
mars 2024, par le ministre de l’immigration, 
Marc Miller, qui a fait part de nouvelles 
mesures qui seront appliquées à compter du 
1ᵉʳ mai 2024.
Ottawa veut réduire le nombre de résidents 
temporaires au Canada
En effet, selon le ministre canadien de 
l’immigration, à partir du mois de mai 2024, 
Ottawa procédera à la baisse du nombre 
de résidents permanents à 5% au cours 
des trois prochaines années, contre 6.2 % 
actuellement, soit 2.5 millions de personnes.
Que ce soit le nombre d’étudiants 
internationaux ou encore des travailleurs 
étrangers remplissant des postes vacants, 
l’immigration temporaire a fortement 
augmenté, ses dernières années, dans 
le pays. Cependant, cette décision sera 
confirmée à l’automne, notamment après 
la consultation des différentes provinces 

qui s’opposent à l’accueil d’immigrés, en 
mettant en avant une crise du logement dans 
le pays.
« Des changements sont nécessaires »
Pour la question du travail au Canada, 
Ottawa évoque une baisse de 3.6% du 
nombre de postes vacants dans le pays, 
pour s’établir à hauteur de 678 500 postes 
d’emploi, au cours du quatrième semestre 
de l’année 2023. Soit une baisse pour le 
sixième semestre consécutif, par rapport 
aux chiffres de 2022.
Par ailleurs, le ministre canadien de 
l’immigration Marc Miller assure que 
les programmes d’accueil de résidents 
temporaires doivent refléter l’évolution et 
le « développement du marché de travail au 
Canada ».

L’Office nationale de 
météorologie (ONM) a émis 
aujourd’hui un bulletin météo 

spécial (BMS)concernant des vents forts 
dépassant les 100 km/h, qui balayeront le 
nord du désert, demain.
En effet, dans le BMS de l’ONM, il est 
noté que des vents forts accompagnés de 
tourbillons de sable, venant de l’ouest 
et du sud-ouest, atteindront des vitesses 
entre 60 et 80 km/h, dépassant parfois les 
90 et 100 km/h.
Les régions touchées par ces conditions 
météorologiques incluent Tindouf, 
Béni Abbès, Béchar, El Bayadh, El 
Oued, Laghouat, Adrar, Timimoun, Ain 
Salah, El Ménéa, Ghardaïa, Ouargla, 
Touggourt, El Oued, El Meghaïer, Ouled 
Djellal, et Biskra.
De plus, ce BMS prévoit que ces 
conditions météorologiques seront en 
vigueur à partir de demain, lundi 25 mars 
, de 9 heures à 23 heures.
Pluies orageuses et vents violents ce 
dimanche 24 mars
Par ailleurs, ce dimanche, Météo 
Algérie prévoit des pluies orageuses 

dans plusieurs régions de l’Ouest et du 
Sud-Ouest de l’Algérie. Ces conditions 
météorologiques seront accompagnées 
de vents violents et de soulèvements de 
sable locaux.
En effet, les wilayas de Tlemcen, 
Naama, El Bayadh et Béchar seront 
particulièrement touchées par ces 
phénomènes météorologiques. Les 
pluies orageuses sont attendues de 15h 
jusqu’à minuit dans ces régions.
Pour conclure, les wilayas de Tiaret, El 
Bayadh, Naama, Béchar, Beni Abbés et 
Adrar ne seront pas épargnées. Météo 
Algérie a émis une vigilance jaune pour 
ces régions jusqu’à 18h ce dimanche. 
Des vents violents et des soulèvements 
de sable sont à prévoir.

À l’occasion du premier 
anniversaire du lancement 
de Fiat en Algérie, Samir 

Cherfan, le Chief Operating 
Officer pour la région Moyen-
Orient et Afrique chez Stellantis, a 
personnellement communiqué un 
bilan impressionnant de cette première 
année d’activité. En parallèle, il 
annonce des offres promotionnelles 
spéciales pour le Ramadan, marquant 
ainsi l’engagement continu de la 
marque envers ses clients algériens.
Fiat a fait une entrée spectaculaire sur 
le marché algérien. Cette initiative, 
stratégiquement orchestrée, a porté 
ses fruits au-delà des attentes initiales. 
En un an seulement, les réalisations 
suivantes ont été enregistrées :

• Importation de 97 000 
véhicules, un chiffre qui témoigne de 
l’engouement et de la confiance des 
consommateurs algériens envers la 
marque Fiat.
• Un taux de satisfaction 
client de 90% pour les services 
de vente et après-vente, reflétant 
l’excellence et la qualité du service 
offert aux clients.
• Une couverture territoriale 
étendue, avec l’ouverture de 50 

concessionnaires répartis sur 30 
wilayas, garantissant une accessibilité 
et une présence de la marque sur 76% 
du territoire national.
• Création d’emplois 
significative, avec 1 124 nouvelles 
embauches dans les opérations 
commerciales, complétées par 18 
600 heures de formation, et 650 
postes supplémentaires dans l’usine, 
soutenus par 95 000 heures de 
formation.
Ces chiffres illustrent non seulement 
le succès commercial de Fiat en 
Algérie mais aussi l’impact positif de 
la marque sur l’économie locale et le 
marché de l’emploi.
Fiat en Algérie : des remises durant 
ce Ramadan

Fiat Algérie célèbre le mois sacré 
du Ramadan en annonçant une série 
d’offres promotionnelles spéciales, 
soulignant ainsi son engagement 
envers le marché algérien et sa 
clientèle. Cette initiative, qui s’inscrit 
dans la tradition de générosité 
caractéristique du Ramadan, offre 
aux consommateurs algériens une 
occasion exceptionnelle d’acquérir 
un nouveau véhicule à des conditions 
particulièrement avantageuses.
Parmi les modèles concernés par ces 
remises, la Fiat 500, véritable icône 
de style et de design, se distingue par 
une offre attractive, rendant ce petit 
bijou de technologie et d’élégance 
plus accessible à tous. La Fiat 500X, 
appréciée pour son allure robuste et 

son confort, bénéficie également de 
réductions, offrant ainsi une option 
séduisante pour les familles et les 
amateurs de SUV compacts.
En outre, l’utilitaire Fiat Scudo, 
reconnu pour sa fiabilité et sa 
polyvalence, est inclus dans les 
promotions, répondant aux besoins 
des professionnels en quête de 
solutions de transport efficaces et 
économiques.
Il est important de noter que ces 
promotions sont valables pour une 
période limitée, s’étendant du 15 au 
31 mars. Les acheteurs potentiels 
sont donc invités à agir rapidement 
pour saisir cette opportunité unique 
offerte par Fiat Algérie pendant le 
mois de Ramadan.

Le globe-trotteur Russell Cook sillonne l’Algérie en course à pied

Le Canada veut réduire 
l’immigration temporaire pour 

les trois années à venir

Alerte météo : 

Vents forts dépassant les 100 km/h 
affecteront 17 wilayas ce 25 mars

1er AnniversAire du lAncement de FiAt en Algérie :

 Un bilan glorieux pour cette 1ere année


